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АНТИРЕЙТИНГ

ВАЛЮТНЫЙ КУРС

В НАГРАДУ –  
КЛАРНЕТ YAMAHA
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НА ПУТИ К IT-КЛАСТЕРУ  
И ГОРОДА, И СЕЛА
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«ЛЕД» ТРОНУЛСЯ...

Минувший год был первым  
в реализации Национального 
проекта «Технологический 
рывок за счет цифровизации, 
науки и инноваций»

Определена стратегия 
предстоящего масштабного 
ремонта на тепловых сетях  
и ТЭЦ Экибастуза

Нуралы Кунгалиев  
стал победителем  
музыкального конкурса 
кларнетистов в Дубае
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Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, 
фото с сайта Министерства по ЧС РК

Выгрузка оборудования, ин-
струментов, людей, собак – все 

проходило штатно и привычно, 
как это бывало, когда наши специ-
алисты возвращались из подобных 
командировок. Но все-таки в этот 
раз чувствовалась особая атмосфера, 
которая была создана, в том числе, 
рассказами жен спасателей. 

Другой эшелон казахстанских спа-
сателей, работавших над ликвида-
цией последствий разрушительного 
землетрясения в городе Нурдагы, 
также благополучно вернулся на 
Родину. Борт с группой спасате-
лей и врачей Центра медицины 
катастроф МЧС РК приземлился в 
аэропорту Астаны. Их с волнением 
и нетерпением ждали казахстанцы, 
в том числе родные, друзья и кол-
леги. Министр по ЧС Юрий Ильин 
и Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Турецкой Республики в Ре-
спублике Казахстан Уфук Экиджи 
лично встретили наших спасателей 
и поблагодарили каждого из них 
за проделанную нелегкую работу, 
а также назвали их действия про-
фессиональными, героическими и 
результативными.

Одной из основных стала работа 
оперативного штаба МЧС Казахста-
на в Турции на месте дислокации 
наших сил и средств. Работа опе-
ративного штаба шла в активном 
режиме с самого первого дня, основ-
ными задачами которого являлись 
сбор, обработка и анализ данных 
об обстановке в зоне ЧС, передача 
необходимой информации; прогно-
зирование развития ЧС и их послед-
ствий; подготовка предложений по 
оперативному решению вопросов 
ликвидации ЧС. 

МЧС РК сообщило, что спасатели 
вручную, а также с привлечением 

В Турции говорят:  
«Спасибо, Казахстан!»
Казахстанский отряд МЧС 
достойно справился со своей миссией 
в разрушенных землетрясением 
турецких городах
В аэропорту Алматы 
аплодисментами и 
цветами родные, друзья, 
коллеги приветствовали 
возвращение спасателей 
и медиков. Казахстанский 
отряд выполнял свою 
благородную миссию в трех 
городах Турции – Газиантеп, 
Хатай и Нурдагы.

инженерной техники, аварий-
но-спасательного оборудования, 
шанцевого инструмента разобрали 
более 250 тысяч куб. метров завалов. 
В полностью разрушенных зданиях 
казахстанскими спасателями про-
водилась одновременная работа 
по обнаружению, выявлению ме-
стонахождения и состояния людей, 
установлению с пострадавшими под 
завалами аудиоконтакта, определе-
нию объема и характера необходи-
мой помощи. 

Жизни людей удалось спасти в ре-
зультате оперативных и грамотных 
действий казахстанских спасателей 
по прокладке и устройству галерей 
для эвакуации пострадавших из-
под завалов на большой глубине. 
А также – благодаря своевременно 
принятым мерам по деблокирова-
нию пострадавших. Спасатели бук-
вально ползком пробивали дорогу 
через узкие проемы и щели через 
груду обрушенного строительного 
материала и остатков домашней 
мебели.     

Необходимо отметить, что на-
громождение обломков зачастую 
не имеет под собой опоры и может 
привести к повторному обрушению. 
Сопровождение и обеспечение пол-

ной безопасности спасенных людей 
велось на всем пути. Во время дви-
жения под завалами спасатели МЧС 
Казахстана буквально прикрывали 
собой извлекаемого человека. По-
добная работа спасателей чрезвы-
чайно опасна и требует высокого 
профессионализма, бдительности 
и оперативности.

В работе спасатели использовали 
как инженерную технику для раз-
бора завалов, так и технические 
средства для поиска пострадавших. 
Так, при проведении поисково-спа-
сательных работ под разрушенными 
зданиями казахстанские спасатели 
использовали акустический прибор 
для поиска пострадавших под зава-
лами. Это современное техническое 
акустическое устройство для обна-
ружения живых людей под завалами. 

Прибор улавливает малейшие 
движения, дыхание, сердцебиение 
и любые другие слабо-уловимые 
шумы. На вооружении у сотруд-
ников МЧС было все необходимое 
спасательное оборудование: гидрав-
лические и пневматические инстру-
менты, гидравлические домкраты, 
пневмодомкраты, отбойники, пер-
фораторы, осветительные приборы, 
палатки, спутниковый терминал, 

каркасный модуль, автотехника, а 
также медикаменты для оказания 
своевременной медицинской по-
мощи квалифицированными вра-
чами МЧС.

Группа была укомплектована 
необходимым оборудованием и 
опытными спасателями с много-
летним опытом в спасательных 
операциях. В поисково-спасатель-
ных работах отличные результаты 
показали кинологические расчеты. 
Четвероногие спасатели вместе с ки-
нологами-инструкторами сутками 
трудились на разрушенных объектах 
в борьбе за каждого человека. Со-
трудник оперативно-спасательного 
отряда Дмитрий Денисов работал с 
лабрадором по кличке Чарли Кинг. 
Он рассказал:

– Мы работали группой из трех 
кинологов. Нашли живого человека 
с помощью наших собак. То есть, у 
нас есть определенный порядок дей-
ствий: одна собака отрабатывает и 
подтверждает, потом другая, дальше 
третья. После этого мы помогали уже 
искать тела людей, хотя собаки наши 
не обучены этому. Мы представляли 
это по поведению собак, показыва-
ли, где могут находиться люди. 

•В чем причина столь ката-
строфических последствий 

землетрясений в Турции? Слабый 
уровень научных исследований 
в этой области? Или ошибки, до-
пущенные проектировщиками и 
строителями?

Думаю, полноценный ответ на все 
эти вопросы будет дан в результате 
всесторонних исследований турец-
ких специалистов. Я же постараюсь 
остановиться на некоторых вопросах, 
которые позволят читателям понять 
суть проблемы.

Разрушительные последствия зем-
летрясений на поверхности Земли 
связаны с несколькими факторами. 
Первый – высокая магнитуда (7,8 и 
7,5) землетрясений и, соответственно, 
разрушительная сила на поверхно-
сти Земли (9 и более баллов). Кстати, 
магнитуда – это научный термин, он 
характеризует величину энергии, вы-
делившейся из очага землетрясения, а 
балл – эффект на поверхности Земли. 

У каждого землетрясения бывает одна 
магнитуда и разные баллы. 

Дополнительно злую роль сыграла 
густонаселенность региона и время 
(ночь) землетрясений. Мы видели 
огромные разрывы на поверхности 
Земли, т.е. выделившаяся из очага 
энергия настолько была велика, что 
разрывы в очаге вышли на поверх-
ность Земли. Такие разрушительные 
землетрясения происходят не везде, 
они сосредоточены в определенных, 
четко локализованных зонах, т.е. сейс-
мических поясах. 

Выделяются два основных и не-
сколько второстепенных сейсмических 
поясов Земли. Основной, важнейший 
пояс – Тихоокеанский. Он почти 
непрерывной полосой обходит все 
побережье Тихого океана, в пределах 
которых выделяется более 90% всей 
сейсмической энергии Земли. Здесь 
происходит пять шестых всех сильных 
землетрясений земного шара.

Алкуат НУРМАГАМБЕТОВ:
«Мы должны усвоить  
уроки турецких землетрясений  
и действовать на опережение» 

О разрушительных последствиях двух турецких землетрясений 
6 февраля и проблемах вокруг этих событий написано 
и высказано очень много. К сожалению, большинство 
авторов освещает проблему односторонне, многие из 
них не специалисты – в этой отрасли почти не осталось 
работающих квалифицированных специалистов (особенно 
казахскоязычных). Трудно сказать, что все данные, о которых 
идет речь, соответствуют реалиям. 
Прочитав и осмыслив все эти публикации и выступления, 
решил, как специалист-сейсмолог, высказать свое мнение.
Алкуат НУРМАГАМБЕТОВ, профессор, фото из личного архива 

«Письма счастья», 
или Как «развести» 
бизнес 
Еженедельно сотрудники департамента 
по защите прав потребителей финансовых 
услуг АРРФР проводят прямые эфиры, где 
рассказывают о способах мошенничества, 
пресс-релизы публикуются гораздо чаще. 
Представители регулятора уверены, 
предупрежден – значит вооружен. Правда, 
количество таких преступлений не снижается. 
Это и не удивительно, ведь даже крупные 
финансовые организации, профессиональные 
ассоциации и промышленные предприятия 
страны с удовольствием покупают рейтинги-
однодневки, «бриллиантовые звезды 
технологий» и «золотые знаки качества» 
у никому неизвестных зарубежных бизнес-
клубов и центров оценки качества. Здесь мы 
расскажем об инвестициях в награды и о том, 
почему в нашей стране так легко обмануть 
людей.
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Лучшие друзья тенге
Налоговые выплаты, 
предстоящие выборы, рубль 
и нефть – что еще повлияло 
на длительное укрепление 
национальной валюты 
Налоговая неделя заканчивается, но тенге 
даже не думает терять в весе против доллара. 
В начале налоговых выплат тенге стоил 
443 за доллар. Затем тенге ослаб до 446,8 
за доллар, но по-прежнему остается крепче, 
чем на начало января, когда за доллар давали 
465,4 тенге. Упорство тенге в своем стоянии 
поражает видавших виды аналитиков 
и наводит на мысль, что причинами 
его упорства являются сразу несколько 
факторов, которые, как батут, все время 
подкидывают тенге вверх.

Не упуская из виду 
детали
Экономический ландшафт страны принимает 
новые очертания, задаются новые тренды. 
В частности, реализуется Национальный проект 
по развитию предпринимательства на период 
до 2025 года, направленный на поддержку 
малого и среднего бизнеса. Финансовые 
меры поддержки бизнеса предусматривают 
льготное кредитование в рамках инструментов 
субсидирования части ставки вознаграждения 
и частичное гарантирование. 
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ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ
НИДЕРЛАНДЫ

Посол Казахстана в Королевстве Нидерландов Аскар 
Жумагалиев принимал участие в конференции REAIM2023 
в Гааге. Она была впервые организована Королевством 
Нидерландов и Республикой Корея. 

REAIM 2023 стал площадкой для обсуждения всеми 
заинтересованными сторонами ключевых возможностей, 
проблем и рисков, связанных с военным применением 
искусственного интеллекта. 

Посол Жумагалиев обсудил вызовы использования ИИ 
в военном контексте, выразив опасения, связанные с его 
влиянием на благополучие населения и глобальную без-
опасность. Обсуждались вопросы важности мирного раз-
вития ИИ для международного сообщества и необходимость 
сохранения этических принципов. В ходе конференции 
было подтверждено, что Казахстан твердо выступает за 
глобальный мир и готов поддерживать его в рамках ООН, 
ОБСЕ, ОЗХО и на других площадках.

США
Казахстан и США провели второе заседание ежегодного 

Диалога высокого уровня по правам человека и демокра-
тическим реформам под сопредседательством заместителя 
руководителя АП РК – Специального представителя Пре-
зидента РК по международному сотрудничеству Е. Казы-
хана и заместителя государственного секретаря США по 
вопросам гражданской безопасности, демократии и прав 
человека У. Зея.

Стороны в конструктивном ключе обсудили вопросы 
реализации программы Президента РК К.-Ж. Токаева по 
дальнейшей демократизации политической системы и 
укреплению конституционных гарантий прав человека и 
гражданина. Американская сторона вновь подчеркнула 
свою всестороннюю поддержку реализации масштабных 
реформ главы государства. 

ИНДОНЕЗИЯ
Посол Казахстана Данияр Сарекенов имел встречу со 

вновь назначенным Генеральным секретарем Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) доктором Као 
Ким Хоном.

Стороны обсудили перспективы налаживания сотрудни-
чества между Казахстаном и ассоциацией, пути выстраи-
вания диалога и развития практического регионального и 
многостороннего взаимодействия, в том числе в формате 
С5+АСЕАН и СВМДА-АСЕАН. 

РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ
Состоялась встреча Чрезвычайного и Полномочного 

Посла РК в Республике Беларусь Аскара Бейсенбаева с 
Министром иностранных дел Республики Беларусь Сергеем 
Алейником. 

Стороны обсудили широкий круг вопросов, касающихся 
дальнейшего развития двусторонних казахстанско-бело-
русских отношений и взаимодействия в составе между-
народных организаций, а также обменялись мнениями по 
актуальным вопросам международной и региональной 
повестки дня. А. Бейсенбаев констатировал, что Беларусь 
является одним из важных стратегических партнеров Ка-
захстана, между странами поддерживается конструктивный 
диалог на всех уровнях. Казахстанский дипломат отметил 
успешное продвижение двусторонней кооперации в про-
изводственной и научно-технической сферах, транзитно-
транспортной области и сельском хозяйстве. 

ГЕРМАНИЯ
Перспективы развития торгово-экономического со-

трудничества в приоритетных направлениях были об-
суждены в рамках Дня экономики Казахстана в Гамбурге, 
организаторами которого выступили Посольство РК в ФРГ, 
Торговая палата Гамбурга и Восточный комитет германской 
экономики.    

Казахстанская сторона была представлена делегацией 
во главе с заместителем министра иностранных дел РК 
Алмасом Айдаровым. Центральным мероприятием Дня 
экономики стал инвестиционный круглый стол на тему: 
«Регион роста Центральная Азия – логистика, энергетика 
и промышленность в Казахстане».     

Немецкая сторона выразила заинтересованность в 
сотрудничестве с Казахстаном, в особенности в сфере 
устойчивых поставок энергоресурсов в ФРГ. Председа-
тель рабочей группы по Восточной Европе ТПП Гамбурга 
Мирко Новак отметил, что в настоящее время активное 
сотрудничество с Казахстаном ведут 160 гамбургских 
компаний, 29 из них имеют свои филиалы, представи-
тельства или производства в стране. Объем экспорта из 
Гамбурга в Казахстан, по его словам, составляет порядка 
200 млн евро в год. 

БРАЗИЛИЯ
В ходе своего рабочего визита в штат Сан-Паулу посол 

Казахстана в Бразилии Болат Нусупов встретился с вице-
губернатором штата Фелисио Рамутом, а также президен-
том Федерации промышленности (FIESP) Хосуэ Гомесом. 

В ходе переговоров стороны обсудили пути и возможно-
сти наращивания двустороннего торгово-экономического и 
инвестиционного сотрудничества между двумя странами, а 
также проведения очередного бизнес-форума в Сан-Паулу 
с участием ведущих бразильских компаний в этом году. 

МЕКСИКА
В городе Мехико, по инициативе Посольства Казах-

стана, состоялась серия встреч с участием Временного 
поверенного в делах РК в Мексике Олжаса Исабекова и 
представителя НК «KAZAKH INVEST» в Северной Америке 
Галымжана Матаева с мексиканскими официальными и 
деловыми кругами.

Представителям крупнейшей предпринимательской ассо-
циации Мексики «Координационный предпринимательский 
совет» были охарактеризованы преимущества Казахстана 
как инвестиционного направления. Для большинства мек-
сиканских компаний эта информация стала своего рода 
открытием нашего региона и рынка. Мексиканские бизнес-
мены были удивлены конкретными мерами государственной 
поддержки, которая оказывается в Казахстане иностранным 
инвесторам. Они проявили практический интерес к агро-
индустрии Казахстана.

На встрече достигнута договоренность о проведении 
специальной встречи с несколькими горнодобывающими 
мексиканскими компаниями. Также мексиканский бизнес 
заинтересовало сотрудничество в фармацевтической от-
расли. Кроме того, казахстанским представителям было 
предложено изучить возможности для взаимодействия двух 
стран в сфере информационных технологий. 

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Анна ЧЕРНЕНКО

Тенговому ралли положила начало налоговая 
неделя. Она всегда укрепляет тенге из-за 

повышенного спроса на национальную валюту 
в момент, когда экспортеры продают валюту и 
покупают тенге, чтобы заплатить налоги. В 2022 
году сырьевые экспортеры получили прекрасную 
выручку благодаря росту мировых нефтяных 
котировок. Конечно, на экспортную выручку 
по итогам прошлого года повлияли перебои в 
нефтегазовом секторе – плановые и незапла-
нированные ремонты на крупнейших нефтяных 
месторождениях. Но стоит ждать, что выплаты 
в бюджет обещают быть значительными, и бир-
жевая конвертация доллара в тенге проходит на 
больших объемах. 

ВСЕ – НА ВЫБОРЫ
Сырьевая выручка всегда тесно идет в ногу с 

бюджетными доходами. Для наполнения бюд-
жета большим объемом тенге нужен дорогой 
доллар – чтобы вытянуть из экспортеров как 
можно больше тенговой массы. Такие фокусы 
были не раз проделаны в прежние года. Доходы 
утвержденного на этот год бюджета ниже его 
расходной части и бюджет заинтересован в при-
ливе тенге. Но на этом пути стоит серьезный 
заслон – мартовские парламентские выборы. 
В электоральный период события могут быть 
непредсказуемыми, и власть всегда старается 
избегать валютных «качелей» в предвыбор-
ный период. Доллар лежит в основе большой 
номенклатуры импорта, и его подорожание 
совсем ни к чему в период электорального 
блуждания масс.  

НЕФТЯНАЯ ПОДУШКА
Если возвратиться к финансовым причинам 

укрепления доллара, то нефть выступает той пру-
жиной, которая не позволяет тенге провалиться 
вниз. Котировки нефти в феврале на мировых 
биржевых площадках находились в коридоре 
83-87 долларов за баррель. Пессимистичный 
сценарий прогноза нефти сорта Brent рассма-

тривает сохранение котировок в коридоре 76-80 
долларов за баррель. Оптимистичные ожидания 
предполагают рост котировок до 88-95 долларов 
за баррель. 

Отдельные аналитики вообще прогнозируют 
среднегодовую стоимость барреля в 100-110 
долларов в этом году. Источником роста анали-
тики называют целый букет причин: геополи-
тическую напряженность в мире, санкционные 
и торговые войны, нежелание ОПЕК+ нарастить 
добычу нефти и открытие экономики Китая – 
на которое особенно уповают в ОПЕК+. Китай, 
по мнению экспертов, должен стимулировать 
почти половину роста мирового спроса на нефть 
в 2023 году. 

ДВОЯКИЙ РУБЛЬ
На продолжительное укрепление тенге по-

влиял курс рубля. Валюта соседа в последние дни 
на новостях геополитики у себя в стране стала 
слабеть по отношению к доллару. Это оказало 
влияние на соседние валюты. На казахстанской 
бирже пара рубль – тенге сейчас торгуется ниже 
6 тенге за рубль. В начале января рубль не опу-
скался ниже 7 тенге. Аналитики считают, что 
если и тенге, и рубль начнут слабеть к доллару, 
то тенге по отношению к рублю будет только 
укрепляться. Сейчас обменный курс тенге к 
российскому рублю укрепляется до минимума 
с апреля прошлого года. 

Для экономики укрепление тенге против ру-
бля становится торговой развилкой. Снижение 
стоимости рубля делает российские товары 
более дешевыми в Казахстане и положительно 
влияет на инфляционные ожидания. Население 
видит, что отдельные продукты и товары если 
не снижаются в цене, то хотя бы не дорожают. 
Но то, что хорошо населению, не радует про-
изводителей – их продукция теряет в ценовой 
конкуренции в приграничных с РФ районах. 
Сильный тенге не выгоден казахстанским экс-
портерам в РФ. Обменный курс приносит меньше 
тенговой выручки. 

БАЗОВОЕ РЕШЕНИЕ
Сегодня, 24 февраля, Национальный банк 

примет решение по базовой ставке. Решение 

тоже сыграет свою роль по укреплению или 
ослаблению тенге. Сейчас ставка находится на 
уровне 16,75, а годовая инфляция по итогам 
января – на уровне 20,7%. Сейчас публикуются 
мнения о том, что инфляция в ближайшее время 
пойдет на снижение, мол, причины, ее поддер-
живающие, стали ослабевать. Наверное, часть 
таких мнений можно связать с электоральным 
периодом. Если исходить из практики будущих 
выборов, то ставку нужно снижать. Это окажет 
большой информационный эффект. Снижение 
ставки поддержит бизнес, финансовый рынок 
и население. 

Однако, какие бы причины ни оказывали 
влияния на котировки тенге\ доллар, всегда надо 
помнить, что валютный курс сильно зависим от 
множества факторов. В отношении тенге, к тому 
же, применимо ручное управление, которое вре-
мя от времени, в нужный момент, включается 
Национальным банком. И понятно, что есть ва-
лютный курс самого доллара, на который влияет 
политика ФРС. С момента ужесточения в США 
денежно-кредитной политики доллар укрепился 
к корзине валют других стран. Укрепление долла-
ра ощутил на себе тенге в конце прошлого года. 
Тем удивительней укрепление тенге в феврале 
этого года. Особенно на фоне долгосрочного 
графика курса доллар-тенге, который показы-
вает восходящий тренд для доллара, о чем нам 
сообщают аналитики.

ВАЛЮТНЫЙ КУРС

ЛУЧШИЕ ДРУЗЬЯ ТЕНГЕ
НАЛОГОВЫЕ ВЫПЛАТЫ, ПРЕДСТОЯЩИЕ ВЫБОРЫ, 
РУБЛЬ И НЕФТЬ – ЧТО ЕЩЕ ПОВЛИЯЛО НА ДЛИТЕЛЬНОЕ 
УКРЕПЛЕНИЕ НАЦИОНАЛЬНОЙ ВАЛЮТЫ

Николай КРАВЕЦ, Караганда

Фронт-офис волонтеров при Мо-
лодежном ресурсном центре 

Карагандинской области открыл 
пункт сбора гуманитарной помощи 
для пострадавших от землетря-
сения в Турции. Был организован 
Штаб, где работало порядка 20 че-
ловек. Большую поддержку оказали 
волонтеры корпуса «VolteQ» и «Biz 
Barmyz». Молодые люди регистри-
ровали, сортировали, упаковывали, 
складировали гуманитарную по-
мощь, консультировали жителей.

Помощь поступала как от жителей 
города и области, так и от различных 
организаций. Всего откликнулись 
на беду более 150 человек.  

– В гуманитарную помощь вошли 
одеяла, подушки, верхняя одежда, 
обувь, теплая одежда, нательное 

белье, гигиенические средства, – 
сказала директор Молодежного 
ресурсного центра Аида Искакова. 
– Все было упаковано и разделено. 

Каждая коробка у нас подписана. 
Мы постарались сделать так, чтобы 
было удобно и полезно. 

Меценаты и фермеры из Карка-

ралинского района перечислили на 
специальные счета около 8 милли-
онов, а карагандинские студенты 
собрали два миллиона тенге. Общая 
сумма пожертвований превысила 
13 миллионов тенге.

– Один меценат из Шахтинска 
отправил пятиметровую юрту, – 
рассказывает Аида Искакова. – У 
него свое ТОО, где он сам изготавли-
вает такие юрты. Юрты пригодятся 
жителям Турции, чтобы пережить 
последствия землетрясения.  

В акции участвует и студент 
университета имени Е.А. Букетова, 
волонтер Айбол Наурызбай.  

– Главное, чтобы вся помощь шла 
от сердца, – считает Айбол.  

Вчера гуманитарный груз от-
правился из ресурсного центра. Не 
исключено, что эта добрая акция 
будет продолжена.

BIZ BERABERIZ – МЫ ВМЕСТЕ

ПОМОЩЬ ПОСТРАДАВШИМ 
ОТ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ
Жители Карагандинской области собрали помощь для Турции. Это больше двух тонн 
вещей и около 13 миллионов тенге. Гуманитарный груз отравили в Посольство Турции 
в Астане.
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На встрече Касым-Жомарта Токаева 
с представителями бизнеса в сфере 
АПК рассмотрены проблемные вопро-
сы и перспективы развития сельского 
хозяйства. 

В прошлом году рост в аграрной 
сфере составил 9,1%. Отечественные 
фермеры собрали около 23 миллионов 
тонн зерна. Участники мероприятия 
поднимали проблемы диверсифи-
кации производства, глубокой пере-
работки сырья и выпуска новых агро-
продуктов, развития сахарной отрасли, 
семеноводства, животноводства и 
ветеринарии, а также обеспечения 
внутреннего рынка и повышения экс-
портного потенциала.  

Президент поручил правительству 
взять в работу все прозвучавшие 
предложения и провести тщательный 
анализ состояния дел в сельском 
хозяйстве с учетом мнения аграриев. 

* * *
Глава государства принял генераль-

ного директора агрофирмы «Родина» 
Ивана Сауэра, который высказал 
свои предложения, направленные 
на комплексную модернизацию от-
ечественной аграрной науки. 

* * *

Глава государства принял председа-
теля Конституционного суда Эльвиру 
Азимову.

Была представлена информация о 
начале работы Конституционного суда, 
о принятых в производство обраще-
ниях и мерах. Касым-Жомарт Токаев 
подчеркнул важность обеспечения 
максимальной прозрачности всех ста-
дий конституционного производства, 
повышения осведомленности граждан 
о процедуре обращения в Конститу-
ционный суд, а также контроля за со-
блюдением Основного закона страны.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял 

члена Национального курултая при 
президенте, директора Института 
прикладных этнополитических ис-
следований Талгата Калиева. 

Он представил свои предложения 
по развитию национальной идентич-
ности в рамках проводимых в стране 
реформ. Политолог также рассказал 
о роли мозговых центров в обще-
ственной жизни и работе Института 
прикладных этнополитических ис-
следований.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Обсуждены вопросы возврата клю-

чевых функций технического сервиса 

на одном из нефтеперерабатываю-
щих заводов с аутсорсинга в ведение 
самого предприятия. 

Это позволит отсечь от выполнения 
этих услуг лишних посредников. Кроме 
того, участники заседания рассмо-
трели меры в сфере пассажирских 
авиаперевозок, которые позволят 
исключить возможность необосно-
ванного повышения цен на билеты 
за счет пробелов в законодательстве.

* * *
Ход газификации населенных 

пунктов Казахстана рассмотрен на 
заседании правительства. 

Общий уровень газификации ре-
спублики составил 59% от числен-
ности населения. На сегодня 11,6 млн 
человек имеют доступ к газу. В конце 
2023 года уровень газоснабжения по 
стране ожидается на уровне 60%. В 
целом к «голубому топливу» должно 
быть подключено свыше 1800 насе-
ленных пунктов с населением более 
11,8 млн человек. Премьер-министр 
поручил «поставить точку» в вопросе 
газификации северных и восточных 
регионов страны. 

* * *
Рассмотрены вопросы подготовки 

к весенне-полевым работам.
Общая посевная площадь в текущем 

году составит 23,4 млн га, планируется 
увеличить посевы зерновых и зернобо-
бовых культур, овощебахчевых культур 
и картофеля. Сформирован семенной 
фонд в объеме 2,4 млн тонн, при этом 
фермерам отгружено 55 тыс. тонн 
удобрений. Для проведения весенне-
полевых работ выделяется 413 тыс. 
тонн дизельного топлива по льготной 
стоимости – на 15-20% ниже рыночной. 

ПАРЛАМЕНТ
Сенаторы рассмотрели законо-

проект по внесению изменений и 
дополнений в законодательные акты, 
касающиеся жилищно-коммунально-
го хозяйства. Документ был иниции-
рован депутатами Парламента. 

Он направлен на обеспечение 
прозрачности деятельности по управ-
лению и содержанию объектов кон-
доминиума и активное вовлечение в 
этот процесс собственников квартир 
и нежилых помещений. Законом 
предусматривается создание отдель-
ной формы управления объектом 
кондоминиума –непосредственное 
совместное управление. 

Также вводится субсидирование за-
трат работодателей, строящих жилье 
для своих сотрудников на селе. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

НЕ УПУСКАЯ ИЗ ВИДУ ДЕТАЛИ



КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬЛИЧНЫЙ ДОХОД

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера 
№ 5518-OD на право заключения договора поставки 

телекоммуникационного оборудования. 
В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера 
№ 5516-OD на право заключения договора поставки 

телекоммуникационных шкафов и сопутствующих 
материалов СКС для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной информацией 
можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru  

(раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера 
№ 5482-OD на право заключения договора поставки УКВ 

радиостанций и аккумуляторных батарей для КТК на 2024 г. 
В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры»)
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Евгений ПИТОЛИН, эксперт в области кибербезопасности

Все, что связано с приставкой «смарт», хочется купить или подарить. 
И детям и взрослым. Но это не равно абсолютной безопасности.

Умные колонки, смарт-часы, робот-пылесос – все это относится к так 
называемому интернету вещей. Все, что подключается к интернету, 
может быть небезопасно. Особенно, если к этому беспечно относиться. 

Зачастую у разработчиков совершенно нет цели обезопасить гаджет. 
Скорее, сделать все максимально удобно и просто.  Именно поэтому в 
подобных устройствах совсем не предусмотрены механизмы противо-
действия внешним факторам.

Вспомните, сколько раз, вы читали «пользовательское соглашение», 
когда принимали разрешения от приложений на телефоне? Наверное, 
будет сложно сказать. Не потому, что этого не было. А потому, что это 
было недостаточно много раз. Желательно ознакамливаться с по-
литикой приложения/сайта на месте. Хотя бы затем, чтобы избежать 
неприятных сюрпризов в дальнейшем. 

За пользователями могут следить абсолютно все. Например, крупные 
рекламные сети. И у них это хорошо получается. Однако если от них 
избавиться не так просто, то от других защищаться необходимо. Речь 
идет о мошенничестве в сети, социальной инженерии, кибербуллинге. 
Список долгий. Никто не даст «рецепт безопасности». Разве что вовсе от-
ключиться от интернета. Но зачем, если можно минимизировать риски?

Как это сделать:
• пользуйтесь зашифрованными соединениями, гостевым интернет-

доступом и другими похожими службами; 
• пользуйтесь новейшими версиями браузеров;
• используйте «режим инкогнито»;
• регулярно удаляйте cookies вручную;
• используйте двухфакторную аутентификацию;
• используйте менеджер паролей;
• не разглашайте личную информацию незнакомцам;
• читайте пользовательское соглашение; 
• не отвечайте «на спам».
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Далекий «развод» начала нулевых 
вернулся в Казахстан. Тогда мини-

мум раз в неделю на страницах газет и 
в новостях местных телеканалов мы уз-
навали, как предприятия, находящиеся 
на грани банкротства, или финансовые 
организации, «созданные вчера», полу-
чают «Уругвайскую звезду качества» 
или «Бриллиант качества Северной 
Америки». 

ДАЛЕКИЕ РАЗВОДЫ 
ДНЕЙ МИНУВШИХ

Неискушенные журналисты тогда с 
удовольствием писали тексты о «важном 
событии» и брали интервью у обладате-
лей всех звезд.   

Чаще всего спикеры им говорили (да-
лее цитата из реальной статьи 2004 года): 
«Для нас это была полная неожидан-
ность, поскольку мы просто работали, 
ни в каких конкурсах участия не при-
нимали и никаких заявок не подавали, 
– говорит N. – Нам, конечно, приятно, 
что работа была замечена и отмечена. 
Нам сообщили, что мы получили награду 
«Бриллиантовый меч за безупречную 
деловую репутацию». 

В эти тексты не входила информация 
о том, что иностранный бизнес-клуб 
сам нашел будущего победителя кон-
курса и за деньги (сумма варьировалась 
от 10 до 70 тыс. долларов) предложил 

награду. В официальных письмах траты 
объяснялись вступительным взносом 
и затратами на будущее награждение. 
Вот только никто из казахстанских биз-
несменов, за исключением церемонии 
награждения, ни в одном заседании 
подобных бизнес-клубов больше не 
участвовал.

ИСТОРИЯ НАШИХ ДНЕЙ 
В редакцию ДК обратилась сотруд-

ница финансовой организации, кото-
рая со смехом рассказала следующую 
историю: «Нашу компанию забросала 
письмами компания, у которой только 
один офис в Германии. Они утверждают, 
что, если мы предоставим им мини-
мальную информацию о себе, они гото-
вы дать нам награду «За самое лучшее 
отношение к клиентам»! Естественно, 
за деньги. Я села разбираться: зашла 
на их сайт – он очень плохо сделан, 
прям экономили на всем, узнала вид 
собственности – это обычное частное 
предприятие. Цен на сайте за медали 
и рейтинги, конечно, нет. По сути, они 
ничего не нарушают, просто на лохов 
работают и деньги гребут, а наши фи-
нансисты с удовольствием покупают 
и потом в своих буклетах ставят эти 
«звезды».  Мы же ежегодно платим трем 
рейтинговым агентствам, которые не-
сколько месяцев изучают все цифры, 
бизнес-процессы и всю информацию 
о нас. Но ни одно агентство не будет 
завышать рейтинг за деньги. Награды 
не должны покупать». 

Далее выдержка из письма: 
«Европа – колыбель мирового капита-

лизма и самый хорошо сохранившийся 
континент старинной архитектуры и 
традиций. Швейцария – сердце Европы, 
образец культуры и принципов деловой 
репутации, страна банкиров и инвести-
ционных фондов.

В Швейцарии, в городе Давос, прохо-
дит известный на весь мир Давосский 
экономический форум. В Швейцарии 
ежегодно вершится судьба мира.

Глубоко символично, что местом вру-
чения такой престижной международ-
ной бизнес-награды, как «Мировая ко-
рона качества», организаторы выбрали 
для вас именно Женеву – красивейший 
город Швейцарии.

Это событие навсегда будет вписано 
в историю Вашего бизнеса и в историю 
Вашей фамилии. Ваша семья, партне-
ры, сотрудники и акционеры также 
могут присутствовать на этом важном 
событии.

Европа признает.
Европа приглашает.
Европа награждает».

ПОЧЕМ «ХРУСТАЛЬНАЯ РОЗА МИРА 
ЗА БЕЗУПРЕЧНЫЙ СЕРВИС»?

«Во втором письме они сообщили, 
что стоимость участия в церемонии 
награждения составляет 48 590 евро. 
В нее входит отель, экскурсия, участие 
в церемонии и сама награда. Если по-
ездка не по карману, то предложили 
доставить награду и сертификат за 1000 

евро. Насколько мне известно, несколько 
компаний подумывают купить очеред-
ные «стеклянные бусы для аборигенов», 
– доверилась собеседница.

Требования у жюри нехитрые: воз-
раст компании, рассказ о клиентах (?!), 
сотрудниках, собственниках; оценка 
открытости; оценка имиджа в интернете 
(!!!).   Финансовые данные иностранных 
оценщиков не интересуют. 

Глобальная экономика переживает 
не лучшие времена. Цифровизация, 
военный кризис в Восточной Европе и 
природные катастрофы способствуют 
сокращению рабочих мест и доходов 
во всем мире. Чем ниже доходы – тем 
наглее мошенники и тем наивнее обы-
ватели. Представителей бизнеса или 
финансового сектора нашей страны 
сложно назвать наивными. Тогда по-
чему они до сих пор готовы покупать 
«стеклянные бусы»? 

Наверное, есть несколько причин. 
Первая – синдром самозванца. Син-
дром самозванца – это чувство не-
уверенности, связанное с рабочими 
достижениями. Можно чувствовать себя 
самозванцем или быть организацией-
самозванкой, потому что вам кажется, 

что вы не заслуживаете места, которое 
занимаете. Для того чтобы укрепиться 
на этом месте, нужно какое-то при-
знание: получение награды, похвалы 
от руководства страны или регулятора, 
сертификат. 

Вторая причина – награды хорошо 
смотрятся на буклетах и в рекламе. 
Ведь не станет среднестатистический 
обыватель гуглить «Хрустальную розу 
мира за безупречный сервис». 

Последняя и самая печальная причи-
на: нам, как старшеклассницам, до сих 
пор важно надеть самый яркий бант на 
дискотеку. Мы уверены, что без этого 
аксессуара мир не заметит, насколько 
мы хороши. Но черты, простительные 
подростку, вызывают печаль при на-
блюдении их у зрелых людей. Так как 
они демонстрируют инфантилизм. И в 
случае с «письмами счастья» это инфан-
тилизм топ-менеджмента, компаний, 
бизнеса, рынка, экономики и страны в 
целом. Мы всегда ищем, за что нас может 
похвалить мировое сообщество! 

Думаю, уроки финансовой грамот-
ности еще какое-то время будут «прохо-
дить мимо» казахстанцев, но это вовсе не 
означает, что от них следует отказаться.

Ирина ЛЕДОВСКИХ

К первому января 2023 года 
портфель вкладов в казах-

станских банках вырос на весомые 
21,5%, до 31,6 трлн тенге. В разрезе 
клиентских сегментов вклады юр-
лиц увеличились на 16,7%, до 14,7 
трлн тенге, депозиты физлиц – на 
весомые 26%, до 16,9 трлн тенге. 

«То есть, несмотря на все сканда-
лы, альтернативы депозитам пока 
нет. Люди верят банкам и верят, 
что государство может ответить по 
их обязательствам, как бы ужасно 
этими банками ни управляли их 
менеджеры и акционеры», – гово-
рит Руслан Сундетов, финансовый 
аналитик.

ВАЛЮТЫ
Статистика прошлых кризисов 

показывает, что курс тенге к дол-
лару США, евро и другим твердым 
валютам, как правило, снижался на 
15-20%. «Практика прошлых кри-
зисных кейсов, когда можно было 
ограничиться в формировании 
валютной корзины лишь одной 
валютой, как правило, долларом 
США, теперь становится слишком 
рискованной. Это не значит, что 
американская валюта исчезнет, но 
мы видим все больше факторов, 
которые указывают на высокую 
вероятность серьезного снижения 
курса доллара США к другим твер-
дым валютам в 2023-2024 годах. 

То есть, нынешняя оптимальная 
структура валютной корзины вы-
глядит теперь как максимально 
диверсифицированный набор, в 
котором, как минимум, 4 инстру-
мента – евро, доллар США, юань и 
тенговое золото занимают равные 
доли. А при сильном росте одного 
из элементов к другим, более чем 
на 10-15%, доли должны возвра-
щаться к исходным (20-25%)», 
– рекомендует Нурбек Искаков, 
аналитик компании Esperio.

Покупка наличной валюты, по-
жалуй, один из самых неэффек-
тивных способов размещения 
сбережений в валютной корзине. 
Исключением может быть ситуа-
ция, в которой есть прямая угроза 
стабильности банковской системы 
страны, сейчас такая угроза от-
сутствует. 

«В остальных случаях издержки 
и риски, связанные с хранением 
иностранной валюты в наличном 
виде, слишком высоки по сравне-
нию с их размещением на вкладах 
в БВУ. Поэтому самые простые и 
действенные инструменты сей-
час как раз могут предоставить 
казахстанские банки. Имея по-
добную базу, в дальнейшем, когда 
кризисные тенденции войдут в 
острую фазу и цены на более 
доходные активы вроде акций, 
облигаций и криптовалют заметно 
снизятся, можно будет включать 

наиболее перспективные из них в 
сбережения, меняя или продавая 
часть валютной корзины», – уверен 
собеседник.

Тайминг подобных тенденций 
предугадать чрезвычайно слож-
но, но, вероятно, острая фаза 
циклического замедления миро-
вой экономики может наступить 
уже в первом-втором кварталах 
этого года. «То есть, в следующие 
2-4 месяца твердые иностранные 
валюты к тенге могут подорожать 
на 15-20%, а тенговое золото в 
течение 4-6 месяцев имеет шан-
сы прибавить около 30- 35%, без 
учета комиссий», – прогнозирует 
Нурбек Искаков.

ПРИБЫЛЬ-LIFE
Полисы накопительного стра-

хования жизни включают в себя 
стопроцентную защиту капитала и 
обеспечивают высокую доходность 
своим владельцам. Так, клиенты 
страховщиков имеют возможность 
получать пассивный доход по про-
грамме накопительного страхова-
ния выше, чем по вкладу в банке.

Инфляция в Казахстане сейчас 
находится в двузначной зоне. В 
этих условиях финансовые органи-
зации не могут обеспечить доход в 
тенге, который будет существенно 
превышать рост цен и приносить 
реальный доход своим клиентам. 
Так как накопительное страхова-
ние жизни – это чаще всего долго-
срочные полисы, нам было необ-
ходимо соблюдать баланс риска и 
доходности. Не стоит забывать о 
главной составляющей – полис на-
копительного страхования жизни 
– это финансовая защита близких 
от непредвиденных обстоятельств, 
которая дает весомую ценность 
накопительному инструменту», – 
комментирует Ерлан Камбетбаев, 
председатель правления КСЖ 
Nomad Life.

Банки не могут обеспечивать 
высокую долларовую доходность, 
так как депозиты для них – это 
кредитная база. Но в нашей стране 
получить долларовый кредит мож-
но, если заемщик имеет доход в 
иностранной валюте. Естественно, 
таких людей или организаций не-
много, поэтому банки не заинтере-
сованы в долларовых депозитах и 
всячески пытаются снизить спрос 
на них. Кроме того, Казахстанский 
фонд гарантирования депозитов 
рекомендует банкам держать 
низкие процентные ставки на 
валютные вклады.

Клиенты КСЖ получают гаран-
тированные накопления с доход-
ностью выше, чем на валютных 

депозитах. Начиная с третьего года 
действия договора страхования 
жизни, клиент дополнительно уча-
ствует в инвестиционной прибыли 
компании. «Застраховаться можно 
на срок от 3 до 15 лет. Страховые 
выплаты и выкупные суммы не 
подлежат налогообложению. 
Страховая защита для клиентов 
действует по всему миру. Продукт 
позволяет одновременно обе-
спечить страховую и финансовую 
защиту от последствий несчастных 
случаев и болезней, сохранить 
свои накопления, защищая их на 
случай изменения (колебаний) 
курса валюты. Плюс – это эффек-
тивный инструмент финансового 
планирования, позволяющий 
приумножать капитал», – подчер-
кивает заместитель председателя 
правления КСЖ Сентрас Коммеск 
Life Олег Ханин.

Надежность, финансовая устой-
чивость, платежеспособность ком-
паний по страхованию жизни под-
креплены постоянным контролем 
регулятора, который обеспечивает 
защиту интересов потребителей 
страховых услуг. Так, компании 
по страхованию жизни должны 
выполнять пруденциальные нор-
мативы: минимальный размер 
уставного капитала, нормативы 
достаточности маржи платежеспо-
собности, достаточности высоко-
ликвидных активов и норматив 
диверсификации активов. В связи 
с особенностями продуктов КСЖ 
более приемлема консервативная 
стратегия инвестирования, которая 
включает государственные долго-
вые ценные бумаги с фиксирован-
ной доходностью, корпоративные 
долговые ценные бумаги с низким 
риском дефолта и долевые ценные 
бумаги крупных компаний. 

«Ставка доходности у КСЖ выше, 
чем у банковских депозитов в 
иностранной валюте (у банков, 
как правило, не более 1%). Ставка 
в банках может пересматривать-
ся, гарантированная доходность 
КСЖ фиксируется на весь срок 
страхования. Если сумма депо-
зита может быть конфискована 
по решению суда и делиться при 
имущественном споре, то дого-
вор накопительного страхования 
жизни не включается в список 
взыскиваемого имущества и не 
подлежит декларированию», – от-
мечает Олег Ханин.

ЦЕННЫЕ БУМАГИ
Совокупный объем торгов на 

KASE в прошлом году составил 
261,6 трлн тенге и вырос относи-
тельно 2021 года на 50,0%, или 87,2 

трлн тенге. При этом капитализация 
рынка акций упала за год на 26,4% 
до 21,2 трлн тенге. Объем торгу-
емого на KASE корпоративного 
долга тоже снизился на 6,3% до 
14,4 трлн тенге. Но в 2022 году в 
официальный список включены 
ценные бумаги 23 новых эмитен-
тов: четыре – в секторе акций, во-
семь – в секторе KASE Global, 10 – в 
секторе корпоративных облигаций 
и один – в секторе ценных бумаг 
инвестиционных фондов.

«Фондовый индекс KASE в 2022 
году от пиков конца 2021 года 
снижался на 32%, после чего со-
кратил падение до 13%. Так что 
потенциальный запас для падения 
у казахстанских бумаг в 2023 году 
очень значительный. Итак, для того 
чтобы защититься от столь раз-
рушительных событий, опытные 
инвесторы, как правило, выбирают 
краткосрочные гособлигации (с 
фиксированной ставкой на 1 год). 
Они тоже подвержены падению 
номинальных цен при кризисе, но 
благодаря их краткосрочности па-
дение оказывается минимальным, 
что помогает сохранить капитал в 
период высокой волатильности, 
а также получить доходность в 
случае, если расчет на кризис не 
оправдается», – рекомендует ана-
литик компании Esperio.

В текущих условиях, когда ба-
зовая ставка НБ РК равна 16,75%, 
а инфляция около 20,3%, в случае 
если на рынках начнется кризис-
ный провал, то всплеск инфляции 
спровоцирует и рост базовой 
ставки, ориентиром здесь может 
быть район 21-22%. Для одно-
летних гособлигаций РК это будет 
означать падение номинальной 
цены на 6-7%. 

«То есть 1000 тенге, вложенная в 
такие бумаги на пике кризисного 
спада, может уменьшиться до 930-
940 тенге. При этом подобные «по-
тери» будут временными, потому 
что государство в конце периода 
обращения бумаги все равно вы-
платит и номинал, и купон. Здесь 
также есть и валютный риск, кото-
рый в 2023 году может привести к 
снижению тенге на 10-15%, но он 
купируется либо покупкой на часть 
средств валюты, либо покупкой 
фьючерса. 

И даже в этом случае в сравне-
нии с потенциальным снижением 
в акциях на многие десятки про-
центов, это более чем безопасный 
и защитный актив, который к тому 
же, при необходимости, дает воз-
можность быстро выйти в деньги 
и купить акции по очень низкой 
цене», – заключил Нурбек Искаков.

«ПИСЬМА СЧАСТЬЯ»,  
ИЛИ КАК «РАЗВЕСТИ» БИЗНЕС

АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ ПУТИ 
НАКОПЛЕНИЙ

В нашей стране крайне консервативное общество. Лучше всего это демонстрирует финансовый сектор. 
Несмотря на многочисленные банкротства и спасения финансовых институтов, банковские скандалы, 
соотечественники все равно выбирают депозит как самый надежный и прибыльный инструмент 
для сохранения и приумножения капитала. Здесь мы рассмотрим доходность других продуктов. 

ПОД КОЛПАКОМ
КАК САЙТЫ И ПРИЛОЖЕНИЯ СЛЕДЯТ 
ЗА НАМИ, И ПОЧЕМУ НАМ ВСЕ РАВНО
Если присмотреться к современным электронным 
устройствам, можно заметить, что они оснащены всем 
необходимым для слежки за пользователем. Достаточно 
встроенного GPS, камеры и микрофона. В этой статье 
мы поговорим про умные устройства, их безопасность, 
и почему на это стоит обращать внимание. 
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Медики Центра медицины ката-
строф МЧС Казахстана оказы-

вали медицинскую помощь постра-
давшим на круглосуточной основе. 
За весь период оказали медицин-
скую помощь свыше 200 местным 
жителям и спасателям, в том числе 
почти 30 детям. У местных жителей 
преобладали заболевания, связан-
ные с острой реакцией на стресс, 
переохлаждение, респираторные 
заболевания, травмы. 

Медицинский пост на базе пнев-
мокаркасного модуля стал своего 
рода убежищем для родственников 
пострадавших, ожидавших резуль-
таты поисков. Этот модуль служил 
и пунктом обогрева для людей, 
оставшихся без крова. Операционная 
медицинская сестра отряда Центра 
медицины катастроф Айна Сапакова 
рассказала:

– Горе всегда объединяет семью, 
народ, страны. Мне было до слез 
больно видеть эти страдания. Я вы-
ражаю искренние соболезнования 
турецкому народу, я видела горе в 
их глазах, страх и ужас. Но мы друг 
друга поддерживали, как никогда, 
как два родных государства, как две 
родные нации. Мы оказывали психо-
логическую и медицинскую помощь, 
проводили всевозможные операции. 
Был также еще такой случай – во 
время ликвидации ЧС случился по-
жар в палатке по соседству. Наши 
медики оказали помощь пострадав-
шим от термических ожогов. Уже на 
следующий день они выписались из 
больницы, разыскали наших врачей 
и выразили слова благодарности. Нам 
было очень приятно.

Напомним, за время поисково-
спасательных работ в трех регионах 

Турции казахстанскими спасателями 
были вызволены живыми семь чело-
век, извлечены тела 88 погибших, в 
том числе 10 детей.

По согласованию с Кризисным 
центром ликвидации последствий 
землетрясения AFAD Турецкой Ре-
спублики поисково-спасательные 
работы силами МЧС РК на всех 
объектах завершены, группировка 
сил возвращается в пункты своей 
постоянной дислокации.

В поисково-спасательных работах 
в Турции принимали участие спаса-
тели из городов Астаны и Алматы, 
Акмолинской и Карагандинской 
областей. В адрес казахстанских спа-
сателей неоднократно звучали слова 
искренней благодарности от жителей 
Турции. Наш отряд спасателей и 
медиков не раз становился героем 
репортажей новостных медиаресур-
сов многих стран мира.

В ТУРЦИИ ГОВОРЯТ:  
«СПАСИБО, 
КАЗАХСТАН!»
КАЗАХСТАНСКИЙ ОТРЯД МЧС ДОСТОЙНО 
СПРАВИЛСЯ СО СВОЕЙ МИССИЕЙ 
В РАЗРУШЕННЫХ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕМ 
ТУРЕЦКИХ ГОРОДАХ

Николай КРАВЕЦ, Караганда

Второй борт казахстанских спаса-
телей, в составе которого были 

карагандинские бойцы и медики, 
вылетел в Турцию 8 февраля. По 
прилету в провинцию Газиантеп их 
передислоцировали в город Нурдагы, 
который сильно пострадал от зем-
летрясения. В ходе разбора завалов 
шестиэтажного дома вечером перво-
го же дня наши специалисты спасли 
из-под завалов трех человек. 

– По прибытии в Нурдагы нам 
поручили разобрать шестиэтажный 
дом, –рассказывает руководитель 
спасательного подразделения №2 
г. Караганды Руслан Сойко.  – Он 
был полностью разрушен. Во время 
разведки подвального помещения 
мы услышали женский голос. Мы 
стали двигаться в этом направлении, 
но в итоге нашли людей немного в 
другой части дома. Как оказалось, 
они проживали на втором этаже, 
но, когда плиты стали смещаться, 
провалились в цокольный этаж. 
Найденные женщины оказались 
матерью и дочерью.

Спасенные мать и дочь провели под 
завалами 93 часа. Во время их поис-
ков карагандинцам удалось найти 

еще одного пострадавшего. 60-лет-
ний глухонемой мужчина оказался 
зажатым в подвале.

– Когда мы искали этих женщин, то 
благодаря тому, что нас дезориенти-
ровали насчет их местонахождения, 
удалось обнаружить еще одного че-
ловека, – говорит спасатель Сергей 
Тарынин. – Коллега Хамзин Думан 
услышал тяжелое дыхание в под-
вальном помещении. Он спросил 
у напарника: «Ты так дышишь?» 
Услышав отрицательный ответ, они 
затаили дыхание и прислушались. 
В итоге им удалось найти мужчину, 
зажатого в дверном проеме. 

Аварийно-спасательные работы в 
Турции для карагандинских бойцов 
– первый опыт в ликвидации по-
следствий столь масштабного земле-
трясения. Спасатели признаются, что 
самым сложным в моральном плане 
было извлечение из-под завалов тел 
погибших. Однако они не давали себе 
времени расслабляться, так как счет 
шел на минуты.

За время работы в Нурдагы кара-
гандинцам удалось извлечь из-под 
завалов тела 11 человек. Еще около 
90 человек получили первую меди-
цинскую помощь от фельдшера и 
врача Центра медицины катастроф.
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Второй по значению и интенсивности пояс 
– Средиземноморско-Азиатский. Его 

основная ветвь начинается из района Среди-
земного моря и проходит через альпийские 
горные системы Европы, Северной Африки, 
Ближнего и Среднего Востока и далее в 
Гималаи, Индонезию к Новой Гвинее, где 
смыкается с Тихоокеанским поясом. Именно 
в этом поясе расположены очаги турецких 
землетрясений, произошедших 6 февраля.

Второй фактор, я бы сказал, связан с че-
ловеческой деятельностью. 

Существует несколько причин разрушения 
наземного строительства (жилые, промыш-
ленные здания и др.), то есть этот фактор 
представляет собой своеобразную цепочку, 
состоящую из четырех звеньев. 

Первое звено – оценка возможной мак-
симальной магнитуды или максимальной 
силы на поверхности Земли будущего 
землетрясения в этом регионе. Эта задача 
решается специалистами-сейсмологами 
на основании результатов всесторонних 
исследований, проводимых в течение не-
скольких лет. Результаты исследований 
официально утверждаются и передаются 
проектировщикам. 

Второе звено – проектирование зданий и 
сооружений в соответствии с этой сейсмиче-
ской нагрузкой. Определение конструкции 
сооружения, высота (этажность), связь между 
грунтом и фундаментом, строительные ма-
териалы и т.д.     

Третье звено – строительство зданий и 
сооружений в соответствии с требованиями 
проектировщиков. Особое внимание обра-
щается на качество строительства. 

Четвертое звено – эксплуатация зданий и 
сооружений. Со стороны жителей не должно 
быть применено никаких действий, при-
водящих к ослаблению первоначальной 
конструкции зданий. Если в этом будет не-
обходимость, то заключения специалистов 
должны строго выполняться! 

Ошибка в одном из звеньев – трагиче-
ский результат. Если для данного региона 
правильно оценен уровень сейсмической 
опасности (предположим, 9 баллов), здание 
или сооружения рассчитаны на 9-балльный 
эффект, они качественно построены и пра-
вильно эксплуатируются, то они, несмотря 
на внутренние повреждения, обязательно 
выстоят!

• Существуют ли закономерности повторе-
ния таких разрушительных землетрясений?

Землетрясения, как и любые естественные 
события, имеют тенденцию к повторению 
в данном регионе. Вопрос состоит в том, 
когда, где и с какой силой оно произойдет. 
К сожалению, с научной точки зрения точно 
определить такую закономерность для силь-
ных землетрясений не удается. Она известна 
только для слабых и землетрясений средней 
силы. Поскольку сильные толчки бывают 
редко, то статистика для отдельно взятого 
региона еще недостаточна. Попытаться 
определить периоды повторения можно на 
основании сейсмостатического подхода, 
основанного на принципе повторяемости. 

Т.е. сильные землетрясения чаще всего 
происходят там, где они случались в истори-
ческом прошлом. Но для этого необходимо 
располагать статистическими данными о 
землетрясениях прошлых лет. При этом, 
чем длиннее период времени, за который 
мы имеем сведения о землетрясениях, тем 
точнее будет прогноз. Такая статистика, к 
сожалению, для отдельных регионов от-
сутствует.

Вместе с тем анализ мировых данных 
показывает, что крупные землетрясения в 
одном месте (районе) могут разделяться 
длительными периодами сейсмического 
молчания. Для землетрясений с магнитудой 
более 7 (в эпицентре 9 и более баллов) 
длительность такого затишья составляет от 
80 до 200 лет. Вот откуда берутся в СМИ 
разные высказывания о периоде повторения 
сильных землетрясений 80, 100 …лет.

В связи с этим хотел бы высказать свое 
мнение относительно связи между двумя 
турецкими землетрясениями. В природе 
не бывает случайных явлений, все они 
взаимосвязаны. Так, после любого сильного 
землетрясения, тем более такого мощного, 
с магнитудой 7,8, происходит перераспре-
деление напряжений, в первую очередь, в 
непосредственном окружении очаговой об-
ласти землетрясения. Думается, что произо-
шедшее второе землетрясение с магнитудой 
7,5 связано с этим явлением, хотя это очень 
редкое явление.

• Почему до сих пор не удается решить 
вопрос с прогнозом землетрясений, в чем 
причина?

Прогноз землетрясений состоит из двух 
этапов: научный поиск и практический 
прогноз. Мы находимся и еще долго будем 
находиться на первом этапе, пока не решим 
две главных проблемы. 

Первая – какие физико-химические 
процессы, вызывающие землетрясения, 

происходят в районе будущего очага зем-
летрясения. К сожалению, недра Земли 
недоступны прямому изучению, т.е. объект 
изучения скрыт от наблюдения многоки-
лометровой толщей горных пород. Очаги 
зарождаются на глубинах в десятки, а 
иногда и сотни километров, и проследить 
за их поведением очень трудно. С другой 
стороны, геологические процессы, приво-
дящие к землетрясениям, протекают очень 
медленно. 

Вторая – мы плохо знаем о глубинном 
строении Земли (только в общих чертах). 
Какими особенностями характеризуется 
будущий район очага (строение, состав, 
структура). Подобные трудности служат, 
скорее всего, главным препятствием на 
пути к созданию стандартной методики 
краткосрочного прогноза землетрясений 
и всегда будут вносить в предсказания 
существенный элемент неопределенности. 

Кроме того, к краткосрочному прогнозу 
землетрясений предъявляются высокие 
требования. Фактический прогноз требует 
определения трех параметров будущего 
землетрясения: место, магнитуда или сила 
в баллах, время. Если они точно не опре-
делены, то любой неточный прогноз может 
привести к существенным последствиям. 

Вот простой пример. Если по радио или 
телевидению объявить, что завтра прогно-
зируется дождь, и вдруг его не будет, то не 
возникнет больших проблем. А если объявят 
о возможном сильном землетрясении, то 
все жители в этом регионе будут дестаби-
лизированы, остановлены промышленные 
предприятия и особо опасные объекты и т.д.  
Если не подтвердится прогноз, то трудно 
посчитать возможные последствия.

• Говоря о сейсмической опасности 
территории Казахстана, в первую очередь 
особое внимание обращается на Алматы.

Это и понятно. Алматы в сейсмическом 
отношении уникальный город. Эта уникаль-
ность заключается в следующем.

Во-первых, город дважды был разрушен 
Верненским, 1887 г., и Кеминским, 1911 г., 
землетрясениями. Во-вторых, Алматы – 
единственный город в Центральной Азии, 
на территории которого прогнозируется 
10-балльное сотрясение. Вообще в Стро-
ительных нормах нет понятия расчет на 
10-балльное сотрясение, такое понятие 
есть только в сейсмологии. Считается, что 
при 10-балльном сотрясении полностью 
разрушается все наземное строение. По-
этому в нормах нет таких пунктов. Наши 
инженеры-проектировщики решают эту 
задачу, увеличивая нагрузки до 9 баллов 
несколько раз.

В-третьих, город расположен в глубокой 
яме, заполненной осадочными породами, 
которые доставлены реками Большая и 
Малая Алматинки. Это означает, что грунт 
под городом очень слабый и при сотрясении 
он повышает интенсивность сотрясений на 
1-1,5 балла.

В-четвертых, на территории города 
выявлены тектонические разломы, они 
проявились при Верненском и Кеминском 
землетрясениях (наибольшие разрушения). 
В 1983 г. мы составили первую научно-обо-
снованную карту сейсмического микро-
районирования города (я один из авторов 
карты), где были указаны эти разломы 
(некоторые разломы были обозначены 
пунктирами, для последующих уточнений). 
Разлом – это границы блоков земной коры, 
где, как правило, при землетрясении будут 
наибольшие сотрясения. 

В-пятых, наличие многочисленной ста-
рой, традиционной застройки, выполненной 
вовсе без антисейсмических мероприятий; 
наличие многоэтажной застройки (особен-
но в последние годы!), разрушение которой 
чревато большими потерями и ущербом 
(особенно, несоблюдение расстояния 
между ними); сложность инфраструктуры, 
в т.ч. транспортного и инженерного жизне-
обеспечения города; высокая скученность 
и плотность застройки, узкие проезды, вы-
сокая плотность населения и т.д.

Вот таковы вкратце сейсмические особен-
ности города.

• В СМИ появилась информация о возбуж-
дении турецких землетрясений ядерными 
взрывами… 

Огромная сила подземных ядерных 
взрывов вполне может возбудить местные 
слабые и землетрясения средней силы (в 
районе испытания). Примеров достаточно, 
их можно найти в открытых публикациях. 
После невадских (США), семипалатинских 
(Казахстан) и др. подземных ядерных ис-
пытаний в районе происходило множество 
слабых и средней силы землетрясений. Но 
чтобы возбудить землетрясения с магни-
тудой 7,8, необходимо воздействовать на 
будущий очаг такого землетрясения (от-
метим, что район густонаселен), да и одним 
испытанием здесь не обойдется. 

• После турецких катастроф в СМИ часто 
пишут об учащении слабых толчков на юге 

Казахстана. Не повлияли ли они на нашу 
сейсмическую обстановку?

Это и понятно. У людей после катастро-
фических последствий турецких земле-
трясений более обостренное внимание к 
этим событиям. Изменения в сейсмической 
ситуации в первую очередь коснется непо-
средственного окружения очаговой области 
землетрясения. Разломы, куда приурочены 
очаги этих землетрясений и сопряженные 
с ними области, – первые кандидаты на 
повышение сейсмической активности.

В метеорологии есть такие понятия, как 
климат и погода. Климат – это многолетний 
режим погоды, который характеризуется 
незначительными изменениями в течение 
длительного периода времени больших 
территорий. Погода – это метеорологиче-
ские особенности определенного региона, 
города или поселка в определенное время. В 
соответствии с этими понятиями мы разли-
чаем сейсмический климат и сейсмическую 
погоду. Так вот, сейсмический климат – это 
долговременная сейсмическая характери-
стика региона, она не подвержена быстрым 
изменениям, а сейсмическая погода – под-
вержена изменениям, как и погода. 

• Как свести к минимуму будущие беды?
Мы должны помнить, что в сейсмоо-

пасной зоне сильное (разрушительное) 
землетрясение непременно произойдет, 
хотим мы того или нет. Поэтому особое 
значение приобретает организация защиты 
от сильных землетрясений. Во всех странах, 
где существует проблема сейсмической 
опасности, традиционные меры защиты от 
землетрясений или уменьшения ущерба от 
землетрясений включают в себя:

- Повышение качества научно-практиче-
ских работ области оценки сейсмической 
опасности.

- То же самое в области проектирования 
и строительства сейсмостойких зданий.

-  Улучшение сейсмического просвещения 
населения.

Что касается первых двух пунктов, они 
достигаются путем улучшения результатов 
научно-практических работ и качества 
строительства. Что касается повышения 
сейсмической грамотности населения – это 
залог безопасности при землетрясении. 
Анализ мирового опыта показывает, что 
чем выше осведомленность населения, 
тем выше степень его сейсмической за-
щищенности, т.к. только осведомленное 
об опасности общество способно предот-
вратить тяжелые последствия, связанные с 
реализацией опасности.

Чрезвычайно важна и роль печати в деле 
улучшения сейсмической грамотности на-
селения. Книги и брошюры, посвященные 
научно-популярному изложению проблемы 
сейсмической опасности и защиты от зем-
летрясений на государственном и русском 
языках, издаются и в Казахстане (хотя, в 
очень и очень малом количестве!). В них 
показаны не только достижения науки, но 
и вся противоречивость нерешенных про-
блем, в первую очередь, в области прогноза 
землетрясений.

• О состоянии сейсмологической науки 
в Казахстане.

В советское время существовало крыла-
тое выражение «кадры решают все». Эти 
слова и сейчас актуальны! К сожалению, 
в сейсмологической науке Казахстана в 
настоящее время кадровый голод. Меня, 
как одного из основателей этого научного 
направления, очень беспокоит эта пробле-
ма. Институт и экспедиция недостаточно 
укомплектованы научными кадрами в об-
ласти сейсмологии. Причина – отсутствие 
молодых пополнений.

В конце 90-х годов я перешел в Сатпаев-
ский университет, где мне удалось открыть 
новую специальность «сейсмология». Это 
было впервые не только в Казахстане, но 
и в странах СНГ. В течение нескольких лет 
вместе с коллегами мы подготовили два 
поколения специалистов по сейсмологии 
и направили их в институт сейсмологии. 
Однако по разным причинам их не удалось 
удержать там и они разошлись по другим 
организациям. И все! 

С тех пор никто нигде не готовит специ-
алистов по сейсмологии. Наши неодно-
кратные обращения в министерство не 
увенчались успехом. Кстати, в этой отрасли 
не осталось специалистов, могущих вести 
занятия с молодежью. Недавно сейсмоло-
гические исследования перешли под юрис-
дикцию МЧС, возможно, какие-то сдвиги в 
этом вопросе произойдут. 

Мы должны помнить, что живем в сейс-
мически опасной зоне и рано или поздно 
землетрясение произойдет. Как говорится, 
«последующая природная катастрофа 
всегда происходит тогда, когда уже забыт 
горький урок предыдущей».

Карту сейсмического 
микрорайонирования, составленную 

профессором А. НУРМАГАМБЕТОВЫМ 
в 1983 году, смотрите на сайте dknews.kz.

Алкуат НУРМАГАМБЕТОВ:
«МЫ ДОЛЖНЫ УСВОИТЬ  
УРОКИ ТУРЕЦКИХ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЙ  
И ДЕЙСТВОВАТЬ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ» 

ИСТОРИИ СПАСЕНИЯ

ПОД ЗАВАЛАМИ – 93 ЧАСА
Карагандинские спасатели, вернувшиеся из Турции, 
рассказали о чудесном вызволении глухонемого мужчины, 
которого удалось обнаружить под обломками шестиэтажного 
дома в городе Нурдагы на четвертые сутки после 
разрушительного землетрясения. Всего на их счету три 
спасенных жизни, а также11 извлеченных тел.
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Николай КРАВЕЦ, Караганда

-Рустам Орынбасарович, 
расскажите о том, как в 

прошлом году работал «Еди-
ный координационный центр 
«Senim109»?

– Всего за время работы в служ-
бу поступило более 470 тысяч 
обращений, из них в 2022 году 
– более 90 тысяч обращений. По 
сравнению с предыдущим годом 
количество обращений увеличи-
лось на 30%. Согласно аналитике, 
жителей чаще всего интересуют 
вопросы ремонта автомобильных 
дорог, благоустройства дворовых 
территорий, жизнеобеспечения 
района и организации дорожного 
движения. 

В прошлом году Senim109 
принимала участие в между-
народном конкурсе «CСGuru 
Awards/Хрустальная Гарнитура», 
который проводится с 2005 года 
и является крупнейшей програм-
мой номинирования лучших 
в индустрии дистанционного 
взаимодействия с клиентами 
в контакт-центрах, службах 
клиентской поддержки, серви-
се, продажах и маркетинге. По 
итогам конкурса наш Единый 
координационный центр вошел 
в ТОП-3 лучших международных 
контакт-центров, что отражает 
признание профессиональным 
сообществом высокого уров-
ня развития и подтверждает 
высокие достижения службы 
«Senim109». 

– В Карагандинской области 
продолжается реализация 
проекта «Безопасный город». 

Насколько он помог снизить 
число дорожно-транспортных 
происшествий в регионе?

– На сегодняшний день в Кара-
ганде, Темиртау, Сарани и поселке 
Осакаровка установлено 2 812 
камер видеонаблюдения, а также 
запущены комплексы фиксаций 
нарушений Правил дорожного 
движения. Имеются устойчивые 
результаты по снижению коли-
чества ДТП на дорогах области. 
Их количество уменьшилось на 
12,7%. Благодаря внедряемым 
цифровым решениям, исполь-
зуемым в проекте, удалось ис-
ключить человеческий фактор и 
устранить условия, способствую-
щие появлению коррупции. 

– Недавно вы презентовали 
новый проект «Создание ре-
гионального геоинформаци-
онного портала». Расскажите, 
для чего он нужен?

– Реализация этого проекта на-
чата в 2021 году. На портале про-
ведена автоматизация бизнес-
процессов государственных услуг 
в сферах земельных отношений, 
строительства и архитектуры. Это 
получение земельных участков, 
предоставление исходных мате-
риалов при разработке проектов 
строительства и реконструкции 
и другие услуги. Запуск оказания 
госуслуг будет произведен после 
внесения изменений в правила 
их оказания. 

Региональный геопортал яв-
ляется неотъемлемой частью 
работы ЕГКН. Так как сведения 
по земельным участкам перво-
начально вносятся в геопортал, 
после чего ресурс передает све-

дения в ЕГКН, и информация по 
земельным участкам автомати-
чески публикуется на публичной 
кадастровой карте.  

Запуск оказания государствен-
ных услуг в сфере земельных 
отношений в новом формате 
запланирован после принятия 
проекта Закона «О внесении 
изменений и дополнений в не-
которые законодательные акты 
РК по вопросам цифровизации 
государственных услуг в рамках 
единого государственного када-
стра недвижимости», который 
находится на рассмотрении 
Мажилиса Парламента. Первое 
чтение прошло 26 октября 2022 
года.

На сегодняшний день бизнес-
процессы государственных услуг 
в сфере архитектуры и земельных 
отношений на геопортале реа-
лизованы, оказание этих услуг с 
участием РГИС начнутся после 
принятия ЦГО соответствующих 
НПА. Геопортал также является 
рабочим инструментом для МИО, 
так, например, Управление при-
родных ресурсов использует дан-
ную систему в ежедневной работе 
для учета и мониторинга рек, 
озер, водоохранных зон и ТБО. 
На портале обеспечена визуали-
зация карты территории области с 
картографической информацией 
о регионе (геоданными).

– Также интересно узнать, 
как развивается региональ-
ный IT-хаб «Терриконовая 
долина». Нам известно, что он 
стал точкой притяжения для 
талантливой молодежи. 

– Всего в «Терриконовой до-

лине» было проведено более 150 
мероприятий для представите-
лей IT-сообщества. Каждое из 
проведенных мероприятий по-
зволило молодым специалистам 
узнать больше о направлениях в 
IT, маркетинге и бизнесе, понять 
пороги входа в сферу, изучить 
необходимые навыки и знания, 
а также приобрести новые зна-
комства для создания полезных 
инициатив. 

Опытные предприниматели в 
свою очередь смогли перенять 
опыт коллег, изучить кейсы, 
найти партнеров и инвесторов, 
усвоить новые возможности для 
роста и масштабирования своих 
компаний. В прошлом году ввиду 
геополитической ситуации была 
запущена специальная програм-
ма по привлечению IT-компаний 
и релокации IT-специалистов в 
наш регион. Она включала в себя 
организацию встреч с государ-
ственными и частными компа-
ниями, содействие в трудоустрой-
стве через установление связей 
с крупными IT-компаниями и 
перспективными проектами, 
координирование по вопросам 
регистрации юридических лиц и 
предоставление мест для работы 
в коворкинге IT-хаба. 

Таким образом, за 2022 год при 
поддержке хаба было релоциро-
вано три компании из-за рубежа, 
которые в данный момент успеш-
но работают на казахстанском и 
международном рынках. Также 
было релоцировано более 200 
специалистов. В этом году пла-
нируется создание венчурного 
фонда для инвестирования в 
проекты ранних стадий, привле-

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото ppu.edu, @Pavlodarnews.kz

Тогда в школах лишь осваивали компьютеры и простейшие IT-
технологии. А сегодня, к примеру, в отдаленном Иртышском 

районе области среди школ прошел конкурс по робототехнике, в 
ходе которого участники соревновались в пяти номинациях. Это: 
«Движение по линии», «Робосумо», «Кегельринг», «Кегельринг-
квадро» и «Лабиринт». Как сообщили организаторы, конкурс 
проводился с целью развития творческой активности учащихся, 
популяризации образовательной робототехники и програм-
мирования. То есть, в достаточно квалифицированной среде.

И вот, в помощь таким, как сейчас говорят, продвинутым 
детям, в Павлодарском педагогическом университете имени 
Алькея Маргулана разрабатывают учебно-методическое по-
собие по робототехнике для программы средней школы. Над 

составлением учебника работают представители профессорско-
преподавательского состава Высшей школы естествознания 
совместно со школьными учителями 5-9 классов. Также будет 
разработана рабочая тетрадь для учащихся.

– Это пособие будет полезным как для учеников, так и для 
учителей школ, потому что все задания разрабатываются по 
специальной методике. Учебник содержит готовые уроки для 
учителей. А в рабочих тетрадях для учащихся даны специаль-
ные задания, – говорит доцент Высшей школы естествознания, 
кандидат технических наук Кымбатша Мухамедиева.

Совместная работа ученых и учителей организована в 
рамках методологического семинара по разработке учебно-
методического пособия по робототехнике для учащихся обще-
образовательных школ, который проходит в Высшей школе 
естествознания Павлодарского педагогического университета 
имени Алькея Маргулана.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

Акиматом Мангистауской области со-
вместно с инвесторами прорабаты-

вается вопрос открытия регионального 
IT-хаба. Об этом на брифинге в Центре 
общественных коммуникаций сообщил 
руководитель областного управления 
цифровых технологий Айдын Хадиев. 
Цифровизация входит в нашу жизнь 
быстрее, чем нам кажется, она охваты-
вает все больше отраслей. Сегодня стало 
нормой получение государственных 
услуг с помощью технологий, это же 
очень экономит время. Невозможно 
реализовать национальные цели без 
центров цифровой трансформации, 
которые объединяют лучшие практики 
и создают новые коммуникации. 

Как отметил Айдын Хадиев, с созда-
нием регионального IT-хаба у молодых 
жителей региона появится возможность 
обучиться основам IT-бизнеса, не поки-
дая пределы области. По словам спике-
ра, создание IT-хаба поможет повысить 
уровень цифровизации в области, а 
также разработать информационно-
коммуникационные продукты. 

«Зачем мы открываем IT-хаб? Чтобы 
создать условия, в которых уже суще-
ствующие IT- и Digital-компании будут 
развиваться быстрее, а запускать стар-
тапы станет проще. Популяризация IT-
направления, развитие технологическо-
го предпринимательства, продвижение 
образовательных программ, бизнес-ин-
кубационных программ нужно для того, 

чтобы стартаперы из Мангистау могли 
выходить не только на республиканский, 
но и на международный уровень, как в 
плане вывода на рынок продуктов, так 
и в плане привлечения инвестиций», – 
пояснил Айдын Хадиев. 

По его мнению, IT-хаб станет маг-
нитом для заказов и предложений от 
казахстанских и иностранных компаний, 
инвесторов, потенциальных партнеров 
для мангистауских цифровых проектов. 
Выгодные партнерства дадут резиден-
там новые заказы.

«Стартапы получат больше шансов 
запуститься и начать зарабатывать. 
Потому что место резидента в нашем 
коворкинге – это не рабочий стол. 
Это общение, обмен опытом, среда, в 
которой горят глаза и хочется расти. 
Отдельно планируем вовлекать в IT и 
Digital новых специалистов – студентов 
и тех, кто хочет поменять вид деятель-
ности. Нам важно, чтобы количество 
специалистов в городе росло, тогда ком-
пании смогут выбирать, с кем работать. 
Наши резиденты смогут поработать с 
более опытными предпринимателями 
для поиска вариантов роста бизнеса, 
то есть – пройти акселерацию», – рас-
сказал спикер.

Как ранее сообщал директор депар-
тамента развития IT-отрасли Министер-
ства цифрового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышленности РК 
Ерсултан Ерманов, планируется распро-
странить опыт Astana Hab по созданию и 
поддержке региональных технопарков 

и развивать таланты в регионах. Хабы 
планируется создать в каждой области 
Казахстана на базе частных и техниче-
ских вузов. 

«Главная цель – сделать единую ин-
фраструктуру доступной для всех талан-
тов. Это позволит молодежи реализовать 
свои идеи и выйти на мировой рынок. 
В частности, в региональных хабах 
ежегодно открываются акселерацион-
ные и образовательные программы по 
совершенствованию технологического 
предпринимательства и повышению 
IT-экспорта. В этом году готовится кон-
цепция развития региональных хабов и 
планируется открытие 7 региональных 
IT-хабов», – отметил директор департа-
мента развития IT-отрасли Министер-
ства цифрового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышленности РК 
Ерсултан Ерманов.

Организаторы мангистауского реги-
онального IT-хаба заверяют, что про-
ект научит не только разрабатывать и 
открывать инновационные стартапы. 
Участники получат все необходимые 
знания и навыки для самореализации 
и самостоятельного заработка в сфере 
информационных технологий. 

В ходе брифинга руководитель 
областного управления цифровых 
технологий рассказал о результатах 
повышения уровня цифровизации в 
регионе. Так, например, с 2020 по 2022 
год в 18 сельских населенных пунктах, 
включенных в программу «250+», 
полностью запущен интернет по тех-

нологии волоконно-оптических линий 
связи (ВОЛС) и мобильный интернет 
4G. В результате к широкополосному 
интернету подключены села Тажен, 
Куланды, Сенек, Онды, Жынгылды, Ту-
щыкудук, Шайыр, Шебир, Акшымырау, 
Кызан, Батыр. 

Напомним, что в 2020 году в Казах-
стане стартовала программа по обе-
спечению сел мобильным широкопо-
лосным интернетом, в рамках которой 
казахстанские операторы связи уста-
навливали базовые станции в поселках 
с населением от 250 жителей и выше, а 
государство компенсировало расходы 
с помощью налоговых преференций. 
Программа «250+»: передовой пример 
кооперации государства и операторов 
связи.

Как отметил Айдын Хадиев, в Манги-
стауской области  функционируют 174 
базовые станции операторов сотовой 
связи, за исключением городов Актау 
и Жанаозен. По словам руководителя 
управления, цифровизация также дошла 
до общественного транспорта в Актау. 
Статистика говорит о том, что по итогам 
2022 года большая часть пассажиров 
оплатила проезд безналичным методом 
оплаты. 

«Цифровизация пассажирского 
транспорта охватывает всех участников 
этой отрасли. Пассажиры смогут полу-
чить удобные и прозрачные платежные 
системы. Владельцы автопарков – кон-
тролировать поездки и состояние техни-
ки, а организаторы перевозок – получить 
инструменты для формирования схемы 
распределения транспорта по город-
ским маршрутам», – пояснил спикер.

НА ПУТИ К IT-КЛАСТЕРУ 
И ГОРОДА, И СЕЛА
Минувший год был первым в реализации 
Национального проекта «Технологический рывок 
за счет цифровизации, науки и инноваций». 
В Карагандинской области ведется планомерная 
работа в этом направлении. 
Об этом и многом другом нам рассказал 
руководитель управления информатизации, оказания 
государственных услуг и архивов Карагандинской 
области Рустам БАЙЖАНОВ. 

чение отраслевых партнеров для 
совместного инвестирования в 
проекты, формирование сообще-
ства бизнес-ангелов, проведение 
MedTech-Акселератора, расшире-
ние пространства хаба, открытие 
R&D-центра, студии подкастов 
и запуск курсов по популярным 
направлениям. Всего будет орга-
низовано более 150 мероприятий.

В целях создания IT-кластера 
на базе хаба запущена современ-
ная школа программирования 
«Terricon school», которая участву-
ет в программе финансовой под-
держки школ программирования 
международного технопарка 
IT-стартапов Astana Hub «Tech 
Orda». В настоящий момент в 
ней проходят обучение 54 чело-
века по четырем направлениям 
подготовки. В планах на 2023 
год – ввести подготовительные 
курсы по таким направлениям, 
как дизайн, Python, PHP, С# и 
Kotlin. Отмечу, что эта работа 
направлена на обучение более 
150 тысяч IT-специалистов. Она 
была озвучена главой государства 
в предвыборной программе. 

– Что скажете про электрон-
ные государственные услуги? 
Пользуются ли они большим 
спросом среди жителей нашего 
региона?

– В течение прошлого года 
было оказано более 18 миллионов 
государственных услуг. В бумаж-
ном виде из них – менее одного 
процента. На сегодня более 95% 
всех услуг доступны онлайн, их 
граждане могут получать само-
стоятельно на портале egov.kz, 
через Telegram-бот или мобиль-
ное приложение.    

Государственные услуги предо-
ставляются населению в откры-
тых безбарьерных пространствах 
по принципу единого окна с при-
менением цифровых технологий. 
Для этого в регионах области реа-
лизован проект «Open akimat». В 
результате проведенной систем-
ной работы в прошлом году уда-
лось снизить нарушения сроков 

оказания государственных услуг 
в два раза. Уменьшить количество 
жалоб на качество их оказания в 
четыре раза. Нужно понимать, что 
доступ населения к цифровым 
технологиям без его обеспечения 
качественной связью и интерне-
том невозможен. 

В минувшем году проведена 
модернизация сетей связи в 39 
сельских населенных пунктах 
области. Ранее у жителей сел 
Нарманбет, Кошкар, Акжарык 
Актогайского района и Коктас 
Каркаралинского района имелись 
проблемы с качеством сотовой 
связи, а где-то она и вовсе отсут-
ствовала. Теперь у них имеется 
широкополосный доступ к ин-
тернету четвертого поколения. В 
ближайшие два года 27 сельских 
населенных пунктов области с 
населением менее 250 человек 
планируется обеспечить широ-
кополосным доступом к сети 
интернет.   

Улучшение связи коснется 
более 3,6 тысячи человек. С 
перечнем населенных пунктов 
можно ознакомиться на нашем 
официальном интернет-ресурсе. 

Проводимая работа позволила 
нашей области закрепить лидер-
ство в тройке лучших регионов по 
внедрению цифровых инициатив 
по итогам первого полугодия от-
четного периода. 

Работа была достойно оценена 
и на первой ежегодной премии 
в области цифровизации и «IT 
KPMG Tech Awards». В номинации 
«GovTech Professional of the Year» 
(Госслужащий года, внесший 
вклад в цифровизацию страны) 
победу одержал наш регион с 
проектом IT-хаб «Терриконовая 
долина». Управлением информа-
тизации, оказания государствен-
ных услуг и архивов подведены 
итоги работы за прошлый год и 
поставлены задачи на текущий. 
Работа по реализации государ-
ственной политики в области 
информатизации и оказания 
государственных услуг продол-
жается.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ХОЧЕТ МЕНЯТЬСЯ, УСКОРЯТЬСЯ, РАЗВИВАТЬСЯ
В Мангистауской области решено создать региональный IT-хаб, который будет полноценной 
точкой притяжения для людей, занятых в сферах IT и Digital.

КАК ОТЛИЧИТЬ КЕГЕЛЬРИНГ ОТ КЕГЕЛЬРИНГ-КВАДРО  
Учебник по робототехнике разрабатывают в Павлодаре. Еще несколько лет тому назад 
подобное трудно было представить.

ПОД ХЭШТЕГОМ 
#FIRSTKZ2023
Центральноазиатские игры пройдут 
с 24 по 26 февраля при поддержке 
Министерства просвещения РК 
и общественного фонда USTEM 
Robotics в столичном Дворце 
школьников имени аль-Фараби. 
Победители отправятся защищать 
честь страны на международном 
этапе в США.

Чемпионат пройдет в трех возрастных кате-
гориях: FIRST LEGO League Explore для детей 

от 6 до 10 лет, FIRST LEGO League Challenge от 10 
до 16 лет и FIRST Tech Challenge от 12 до 18 лет. 
Победители отправятся защищать честь стра-
ны на международном этапе в американском 
городе Хьюстоне.

«С конца прошлого года каждая команда 
выполняла множество заданий в социальных 
сетях под хэштегом #FIRSTKZ2023, в том числе 
дети работали над настоящими репортажами 
с различных энергетических станций, брали 
интервью у экспертов, проводили презентации 
и мастер-классы в учебных заведениях. Удиви-
тельно, но наши школьники в рамках подготовки 
к соревнованиям делились своим опытом со 
студентами сильнейших вузов. Стоит отметить, 
что с каждым годом количество детей, увлекаю-
щихся робототехникой, увеличивается. Это стало 
возможным благодаря поддержке Министерства 
просвещения РК», – рассказал руководитель 
Фонда USTEM Robotics Асылбек Мурзахметов.

Ранее отборочные матчи всемирного движе-
ния FIRST Robotics прошли в Астане, Алматы, 
Шымкенте и Уральске. В них приняли участие 
свыше двух тысяч школьников. Всего за послед-
ние три года в Казахстане открыли более трех 
тысяч кабинетов робототехники и свыше двух 
тысяч учителей прошли курсы по робототехни-
ке. В октябре прошлого года наши школьники 
одержали победу на Всемирных соревнованиях 
FIRST GLOBAL CHALLENGE по робототехнике в 
Женеве. Позже учащиеся из города Шымкента 
впервые заняли второе место на Международ-
ной Олимпиаде по робототехнике в Дортмунде.

DKNews.kz
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СРЕДА ОБИТАНИЯ

ПОВЕСТКА ДНЯ

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА 

Новость, бесспорно, хорошая, 
но само состояние оборудо-

вания ТЭЦ и тепловых трасс, где 
практически ежедневно случаются 
аварийные ситуации, говорит о том, 
что до полного благополучия тепло-
снабжения города еще далеко. Тем 
не менее к результату в этом деле 
стремятся и уже намечена стра-
тегия ведения работ. Этому было 
посвящено заседание оперативного 
штаба города с участием акима об-
ласти Асаина Байханова. 

Докладывая о ситуации с обогре-
вом домов и объектов соцкульбыта, 
градоначальник Экибастуза Аян 
Бейсекин доложил, что подготовка 
к предстоящему масштабному ре-
монту на теплосетях и ТЭЦ ведется 
по трем направлениям, и первое – 
это ремонт котлов станции. 

– Сейчас готовится проектно-
сметная документация. Мы вме-
сте с руководством станции и АО 
«Центральная Азиатская Энер-
гетическая компания» («ЦАЭК»), 
владелица ТЭЦ и тепловых сетей, 
привлекли высококвалифициро-
ванных специалистов. В ближайшее 

время работы планируется завер-
шить. На станции капитально будут 
отремонтированы восемь котлов. 
Также будет выполнен ремонт 
вспомогательного оборудования, 
– доложил Аян Бейсекин.

Второе направление – ремонт 
тепловых сетей. По словам акима 
города, проектно-сметная доку-
ментация на сети подготовлена за 
счет средств ЦАЭК. Сейчас она на-
ходится на госэкспертизе. И третье – 
проблемные дома, которые не были 
должным образом подготовлены к 
отопительному сезону.

– Мы разделим город на неболь-
шие районы, привлечем специ-
алистов и крупные предприятия, 
прикрепим к ним дома и начнем 
подготовку к следующей зиме, – 
сказал А. Бейсекин.

Аким города также сообщил, 

что еще одним важным вопросом 
являются весенние испытания на 
сетях. Для этого подготовлена до-
кументация на сумму около двух 
миллиардов тенге. В целом пред-
стоит масштабная работа, для чего 
проведены переговоры со строи-
тельными компаниями города. 

Ранее первый заместитель пре-
мьер-министра Роман Скляр про-
комментировал нынешнюю ситу-
ацию с отоплением в городе. «В 
начале месяца правительственная 
комиссия, которую я возглавлял, по-
бывала в Экибастузе. Ситуация там 
достаточно сложная. К сожалению, 
та, прошлогодняя, авария на сетях 
разбалансировала работу станции. 
Если ранее «остановы», на языке 
энергетиков, были один-два в не-
делю, то сейчас ежедневно один, два 
или три котла выходят из строя. И их 

также ежедневно восстанавливают. 
Если в прошлом году этой работой 
занимались 15 человек ремонтного 
состава, то теперь этим вопросом 
занимаются 130 работников, при-
влеченных из треста «Средазэ-
нергомонтаж», а также из других 
организаций. Работают они в две 
смены по 65 человек.  

Но работа, которую должны 
проводить местные теплосети по 
стабилизации и нормализации ги-
дравлического режима, промывке 
внутренних сетей, которой зани-
мались КСК, была поставлена из рук 
вон плохо. Даже с уменьшенным 
тепловым параметром невозможно 
нормализовать тепловой режим 
в помещениях», – указал Роман 
Скляр. Добавив, что температурные 
параметры находятся ниже задан-
ных на 10-20 процентов.

Также, напомним, на парламент-
ских слушаниях сенатор Алтынбек 
Нухулы поинтересовался у мини-
стра энергетики Болата Акчулакова, 
почему затянулся технический 
аудит систем теплоснабжения в 
Экибастузе и сколько миллиардов 
нужно на проведение масштабных 
ремонтных работ?

Министр сообщил, что принима-
ются меры по аудиту и работы будут 
проводиться до конца марта. Сумму 
средств, требующихся для котлов 
и для доведения тепла до квартир, 
утвердят после исследовательских 
вопросов.    

«Совместная группа существует, 
все 137 объектов проверяем. Ре-
зультаты мы в ближайшее время, до 
конца первого квартала, объявим. 
Сумму, я думаю, до конца первого 
квартала, до конца марта, предо-
ставим дополнительно», – ответил 
Болат Акчулаков.

Трамвай. 
Конечная? 
В городе Темиртау перестали курсировать 
трамваи. Местные жители переживают 
за то, что единственный экологически 
чистый вид транспорта может постигнуть 
судьба алматинского депо.

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

Движение трамвайного транспорта в Темиртау было 
приостановлено 18 января. Как первоначально со-

общало ТОО «ТАА», дочернее предприятие АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау», это было связано с проведением 
технического обследования вагонов. 

–Трамвайный парк в Темиртау работает более 60 лет, 
и ранее трамваи являлись средством передвижения 
для металлургов и местных жителей, – рассказывает 
директор ТОО «ТАА» Нурлан Рыспеков. – На сегодня 
доставка работников производства на металлурги-
ческий «АрселорМиттал Темиртау» осуществляется 
специальными автобусами непосредственно до цеха. 

За последние десятилетия предприятие трамвайного 
парка стало нерентабельным. Оплата проезда не взима-
ется с работников АО «АрселорМиттал Темиртау». Для 
других категорий пассажиров оплата предусмотрена 
в минимальном размере. Однако для поддержания 
работоспособности трампарка необходимы колос-
сальные затраты. 

Сегодня трамвайные вагоны нуждаются в полной 
замене, так как нынешнее их состояние не отвечает 
требованиям безопасности и комфорта. В связи с этим 
было принято решение приостановить трамвайное 
движение и провести техническое обследование.

– Для сохранения рельсового хозяйства в пропускном 
состоянии и обеспечения сохранности контактной сети 
было решено оставить движение одного спецвагона. Но 
недавно произошел сход этого спецвагона с путей. По-
этому трамвайное движение в городе было полностью 
приостановлено. К сожалению, неизвестные лица по-
хитили 600 метров кабеля контактной сети, – отмечает 
Нурлан Рыспеков. – В этой связи для избежания рисков 
хищения было принято решение провод, оставшийся 
на опорах, демонтировать, описать и складировать. 
Это позволит в будущем, при возобновлении работы 
трамвайного парка, использовать этот провод.

В настоящее время проводится техническое об-
следование трамвайного парка. Оно включает в себя 
обследование всей инфраструктуры парка, подвижного 
состава, рельсового хозяйства и контактной сети. Также 
будут обследованы здания и сооружения трамвайного 
парка. Обследование проводит специализированная 
подрядная организация «Промэкспо – T», базирующа-
яся в городе Темиртау. Эта организация была выбрана 
на основе тендера, имеет соответствующий опыт и 
квалифицированный персонал, а также все разреши-
тельные документы от государственных органов на 
проведение этих работ. По итогам обследования орга-
низация предоставит отчет о техническом состоянии 
трамвайного парка.

Пока будет вестись техническое обследование и 
последующая разработка проекта модернизации 
трампарка, весь персонал трамвайного парка будет 
продолжать свою работу с сохранением текущей за-
работной платы. Работники задействованы внутри 
депо для профилактики и текущих ремонтов вагонов, 
содержания путей и инфраструктуры трампарка. Часть 
работников занята в перевозках, осуществляемых 
автобусами нанятой подрядной организацией, по 
трамвайному маршруту №4.

– 1 февраля начались перевозки по маршруту трамвая 
№4 на пяти автобусах, и планируется добавить еще пять 
автобусов на этот маршрут с 15 марта, – говорит Нурлан 
Рыспеков. – Для оказания этой услуги работникам и 
ветеранам компании, проезд для которых бесплатный, 
были заказаны комфортабельные, многоместные ту-
ристические автобусы. Таким образом, после 15 марта 
будет задействовано 10 автобусов на линии.

По завершении технического обследования, прове-
дения экспертизы и подготовки проекта модерниза-
ции будет принято решение о передаче трамвайного 
парка на баланс акимата города Темиртау. По этому 
вопросу высказался и аким города металлургов Ораз 
Таурбеков. По его словам, трамвайное движение не-
обходимо сохранить.

«В силу изношенности имущества трамвайного 
парка требуются кардинальные изменения, серьезные 
капиталовложения и его реконструкция, – сообщил 
на своей странице в соцсетях Ораз Таурбеков. – По 
предварительной договоренности с руководством АО 
«АрселорМиттал Темиртау» проектное решение по 
реконструкции будет подготовлено за счет средств 
компании. С учетом цены вопроса и объема работ 
будет принято решение о его реализации. Принципи-
альная позиция акимата – трамвайный парк как вид 
транспорта и, как правильно отмечают жители, один 
из экологичных, чистых и востребованных, в том числе 
как визитную карточку города, сохранить». 

На сегодняшний день в Казахстане трамвайное 
сообщение сохранилось еще в Павлодаре и Усть-
Каменогорске. Учитывая положение дел, его сохране-
ние в Темиртау остается под большим вопросом.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

По словам сотрудников инспек-
ции рыбного хозяйства по 

области, ежегодно в Каспийском 
море проводятся ихтиологические 
мониторинговые работы в рамках 
действующего законодательства. К 
примеру, в 2022 году такие меро-
приятия проводились на участках 
восьми природопользователей. В 
ходе мониторинговых мероприя-
тий были обнаружены в рыболов-
ных сетях рыбы осетровых пород, 
кутум, кефаль, судак, жерех и киль-
ка. После взвешивания рыба была 
отправлена обратно в море. 

Основной целью мониторин-
говых исследований является 
оценка сырьевой базы водоема, 
которая заключается в получении 
достоверных данных о распреде-
лении, численности, ихтиомассе, 
качественной структуре водных 
биологических ресурсов Волжско-

Каспийского рыбохозяйственного 
бассейна. Материалы необходимы 
для определения степени исполь-
зования промысловых запасов, 
величины резервов сырьевой базы 
и объемов допустимых и рекомен-
дуемых уловов. 

«В ходе мониторинга определя-
ется, в каком количестве обитают 
данные виды рыбы в Каспии. Со-
бранные данные и фотографии 
будут отправлены в научно-иссле-
довательские институты Казахста-
на. Результаты ихтиологического  
мониторинга способствуют вы-
делению государством квот на 
вылов рыбы. В ближайшее время, 
по заявкам природопользователей, 
будет проведена соответствующая 
работа по увеличению объемов 
данной квоты», – прокомментиро-
вал руководитель Мангистауского 
областного управления рыбной 
инспекции Жаксыгали Издибаев.

Как отметили инспекторы управ-

ления, благодаря проведенному 
16 сентября 2022 года ихтиоло-
гическому мониторингу, соглас-
но постановлению профильного 
министерства, рыба кутум была 
исключена из Красной книги Казах-
стана. Также по многочисленным  
просьбам природопользователей 
в прошлом году были внесены 
изменения приказом министра 
сельского хозяйства РК и разрешен 
лов рыбы рыболовными сетями с 
диаметром 0,3 миллиметра.

Следует отметить, что в Каспий-
ском море обитают находящиеся 
под угрозой исчезновения рыбы и 
ряд морских животных, занесенных 
в Красную книгу Казахстана. Это 
тюлени, а также каспийская минога, 
каспийский лосось, белорыбица и 
волжская многотычинковая сельдь. 
Рыбная ловля на них запрещена 
законом.

Стоит отметить, что проведение 
мониторингов в Каспийском море 

стало возможным благодаря под-
писанному Протоколу о сохранении 
биологического разнообразия к 
Рамочной конвенции по защите 
морской среды Каспийского моря. 

Сегодня совместный мониторинг 
на Каспии ведут российские и ка-
захстанские ученые. Азербайджан 
приступил к созданию Центра 
немедленного реагирования на 
нефтяные выбросы. Совместные 
меры по возрождению экосистемы 
разрабатывают российские и иран-
ские ученые.

Каспийское море – это жемчу-
жина природы, задача человече-
ства – сберечь его для грядущих 
поколений. Это является сегодня 
первоочередным делом для всех 
стран, расположенных на побере-
жье Каспия.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

На проведенных ярмарках реа-
лизовано 12,5 тонны мяса раз-

личных видов; 700 кг рыбы; 600 кг 
молочной продукции; 3,2 тысячи 
литров подсолнечного масла; 950 кг 
меда и других продуктов. Проведе-
ние сельскохозяйственных ярмарок 
на территории центра «Фреш Мар-
кет», по информации управления 
сельского хозяйства, возобновлено 
с начала года в целях обеспечения 
населения Усть-Каменогорска 
продовольственными товарами, 
а также для стабилизации цен на 
социально значимые продоволь-
ственные товары. «Ярмарки вы-
ходного дня» популярны не только 
в Усть-Каменогорске, восточнока-
захстанские аграрии проводят их 
ежегодно также в Астане и Алматы. 

«В прошлом году, в соответствии 
с поручением акима области, на 
территории центра «Фреш Маркет» 
было проведено 62 ярмарки, в го-
родах и районах области организо-
вано 687 ярмарок на сумму более 3 
млрд тенге. На ярмарках в основном 
реализованы мясная и молочная 
продукция, рыба, мед, крупы, под-
солнечное масло, национальные 
блюда, – рассказывает исполня-
ющий обязанности руководителя 
управления сельского хозяйства 
ВКО Рамиль Сагандыков. – В октя-
бре прошлого года в Астане была 
проведена сельскохозяйственная 
ярмарка с участием сельхозтова-
ропроизводителей и перерабаты-
вающих предприятий Восточно-
Казахстанской области и СХПТ 
области Абай. В октябре прошлого 
года сельскохозяйственная ярмарка 

с участием сельхозтоваропроиз-
водителей и перерабатывающих 
предприятий двух областей (ВКО, 
Абай), где было реализовано более 
50 тонн сельскохозяйственной 
продукции на сумму более 102 млн 
тенге, прошла в Алматы». 

Проведение «Ярмарок выход-
ного дня» в областном центре с 
участием сельхозтоваропроизво-
дителей районов положительно 
сказывается на сдерживании цен 

на социально значимые продо-
вольственные товары и обеспече-
нии населения качественными, на-
туральными продовольственными 
товарами по ценам на 10-15% ниже 
среднерыночных. Но при этом 
выгодно и самим фермерам, по-
скольку убирает или значительно 
снижает количество посредников. 
Ярмарки стали популярны у горо-
жан и будут проводиться до конца 
текущего года.

Ихтиологический 
мониторинг на Каспии
Работы по ихтиологическому мониторингу на Каспийском море продолжатся в этом 
году. Об этом сообщили инспекторы Мангистауского областного управления РГУ 
«Жайык-Каспийская бассейновая инспекция по регулированию использования и охране 
водных ресурсов Комитета по водным ресурсам Министерства экологии, геологии 
и природных ресурсов РК».

От фермы до прилавка без посредников
В Восточном Казахстане с начала текущего года 
проведено уже пять «Ярмарок выходного дня» с участием 
сельхозформирований Уланского, Глубоковского, 
Шемонаихинского районов и района Алтай, а также 
предпринимателей областного центра ВКО.

«Лед» тронулся...
Определена стратегия предстоящего масштабного 
ремонта на тепловых сетях и ТЭЦ Экибастуза

В социальных сетях города 
экибастузцы сообщают, 
что батареи в их квартирах 
начали теплеть. По данным 
тепловиков, в отдаленных 
микрорайонах температура 
на вводах в дома колеблется 
от 52 до 66 градусов. 
В ближайшую декаду на 
ТЭЦ обещают поддерживать 
температуру теплоносителя 
в пределах 65-71 градусов, 
что позволит прогреть 
город и дать возможность 
отремонтировать 
оборудование на станции.



ФЕСТИВАЛЬ

КИТАЙСКАЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ BRIDRREM

Си ЦЗИНЬПИН: 
«ОПИРАТЬСЯ НА ДУХ СПЛОЧЕНИЯ, 
РУКОВОДСТВОВАТЬСЯ 
ПРИНЦИПОМ ОБОЮДНОГО 
ВЫИГРЫША»

КОНЦЕПЦИЯ ГЛОБАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Деловой Казахстан | 24 февраля 2023 г. 7

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
О

Т Р У Д Н И Ч Е С ТВ
А

Лидер Китая призывает опираться на дух сплочения 
в адаптации к глубоким изменениям в между-

народной обстановке, а также руководствоваться 
принципом обоюдного выигрыша в реагировании 
на сложные и переплетающиеся вызовы в области 
безопасности. Инициатива направлена на устранение 
истоков международных конфликтов, совершенство-
вание механизмов управления глобальной безопас-
ностью и содействие совместным международным 

усилиям, направленным на обеспечение стабильно-
сти, прочного мира и развития во всем мире.

Как ранее заявил в ходе 59-й Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности член Политбюро ЦК КПК, 
глава канцелярии Комиссии по иностранным делам 
ЦК КПК Ван И, документ направлен на выработку 
более систематического подхода и более практиче-
ских мер для противодействия глобальным вызовам 
в сфере безопасности.

Си Цзиньпин выдвинул инициативу по глобальному 
развитию и в области глобальной безопасности, в 
которых содержатся предложения Китая по про-
движению мира и развития – двух основных вопро-
сов, стоящих перед человечеством, отметил Ван И. 
По словам Ван И, почти 70 стран присоединились к 
Группе друзей в поддержку инициативы по глобаль-
ному развитию.

DKNews, фото Xinhua

Чжан СЯО, Чрезвычайный 
и Полномочный Посол КНР в РК 

Экономический рынок остается 
незыблемым. На фоне расту-

щих рисков «стагфляции» в миро-
вой экономике, экономика Китая 
продемонстрировала сильную 
устойчивость и жизнеспособность. 
В 2022 году общий объем эконо-
мики Китая превысил 120 трлн 
юаней (около 18 трлн долларов 
США), ежегодный рост составил 
3%, быстрее, чем в большинстве 
крупных экономик. ВВП на душу 
населения остается выше 12 тыс. 
долларов США в течение двух лет 
подряд.   

Добавленная стоимость нацио-
нальной промышленности достиг-
ла 40,2 трлн юаней, а добавленная 
стоимость обрабатывающей про-
мышленности достигла 33,5 трлн 
юаней, заняв первое место в мире. 
Общий объем производства зерна 
достиг 686,7 млн тонн, который 
оставался стабильным на уровне 
более 650 млн тонн в течение 
восьми лет подряд. Годовая общая 
стоимость импорта и экспорта до-
стигла нового уровня, впервые пре-
одолев отметку в 40 трлн юаней. 
На конец года сальдо валютных 
резервов достигло 3,1277 трлн 
долларов США, оказавшись на 
первом месте в мире.

Замечательные результаты до-
стигнуты в качественном развитии. 
Китай настаивает на качественном 
экономическом развитии с помо-
щью новых концепций развития, 
и разворачивается процветающая 
картина китайской модернизации. 
Стратегия инновационного раз-
вития была реализована в полном 
объеме, китайские астронавты 
совершили первую в истории 
космонавтики ротацию экипажа 
на орбите. Первый китайский 
магистральный авиалайнер C919 
был поставлен заказчику. ГЭС Бай-
хэтань была полностью введена в 
эксплуатацию. Китай поднялся на 
одиннадцатое место в Глобальном 
инновационном индексе. Ведущая 
роль нового импульса становится 
все более заметной. 

В 2022 году добавленная стои-
мость высокотехнологичного про-
изводства сверх установленного 
размера увеличилась на 7,4% по 
сравнению с предыдущим годом, 
что на 3,8 процентных пункта бы-
стрее, чем у всех отраслей сверх 
установленного размера. Согласно 
расчетам Китайской академии 
информационных и коммуника-
ционных технологий, масштабы 
цифровой экономики Китая со-
ставили примерно до 50 трлн 
юаней в 2022 году, что показало 
увеличение в годовом исчислении 
примерно на 10%.

Благосостояние народа не-
уклонно повышается. Перед лицом 
резкого роста мировых цен на 
продовольствие и энергоносители 
и высокого давления со стороны 
импортируемой инфляции средства 
к существованию китайского на-
рода эффективно гарантированы, 
а результаты развития принесли 
людям большую пользу. В 2022 
году было создано 12,06 млн новых 
рабочих мест в городах, что превы-
шает годовой план. Располагаемый 
доход на душу населения в реаль-
ном выражении вырос на 2,9%, в 
основном синхронно с экономи-
ческим ростом. 

Годовая потребительская цена 
(ИПЦ) выросла на 2,0% по срав-
нению с предыдущим годом, про-
изводство говядины, баранины, 
птицы, молока и морепродуктов 
увеличилось по всем направле-
ниям. Запасов овощей и фруктов 
достаточно, а цены стабильны, что 
резко контрастирует с высокой 
инфляцией в США и Европе. Охват 
системы социального обеспече-
ния продолжает последовательно 
расширяться, и к концу 2022 года 
количество людей, участвующих в 
национальном базовом пенсион-
ном страховании, достигло 1,05 
миллиарда человек. 

Открытость на высоком уровне 
развивается. Столкнувшись с на-
коплением рисков в мировой эко-
номике и противодействием про-
текционизма, Китай открывается 
все больше и больше. Негативные 
списки для доступа иностранных 
инвестиций были дополнительно 
сокращены, а перечень отраслей, 
поощряющих иностранные инве-
стиции, значительно расширился. 

Китайское международное ЭКС-
ПО потребительских товаров, 
Китайская ярмарка импорта и экс-
порта, Китайская международная 
ярмарка торговли услугами и Ки-
тайское международное импортное 
ЭКСПО прошли успешно, продемон-
стрировав жизнеспособность и при-
влекательность экономики Китая в 
условиях новой модели развития. 

Всестороннее региональное 
экономическое партнерство было 
официально реализовано, и гло-
бальная сеть зон свободной тор-
говли, отвечающих высоким стан-
дартам, продолжает расти. Круг 
друзей «Пояса и пути» продолжает 
расширяться: Китай подписал бо-
лее 200 документов о сотрудниче-
стве по совместному строительству 
«Пояса и пути» со 151 страной и 32 
международными организациями. 

«Отчет об открытости мира 
2022» показывает, что индекс 
открытости Китая вырос на 5,6%, 
а его рейтинг поднялся на 8 пози-
ций. В настоящее время мировая 
экономика находится на перепу-

тье, свирепствуют антиглобализм, 
унилатерализм и протекционизм. 
Столкнувшись с такой мировой 
ситуацией, страны должны выбрать 
взаимовыгодное сотрудничество 
для непрерывного продвижения 
экономической глобализации или 
разрыв производственной цепоч-
ки, который подтолкнет много-
стороннюю торговую систему к 
дальнейшему расколу. 

20-й Всекитайский съезд Комму-
нистической партии Китая, который 
прошел в 2022 году, дал свой ответ: 
Китай будет отстаивать основную 
государственную политику от-
крытости внешнему миру, непре-
клонно осуществлять стратегию 
открытости, ориентирующуюся на 
взаимную выгоду и всеобщий вы-
игрыш, непрерывно предоставлять 
миру новые возможности на основе 
новых достижений в собственном 
развитии, способствовать развитию 
мировой экономики открытого 
типа, чтобы приносить еще большее 
благо народам всех стран мира. 

20-й Всекитайский съезд Ком-
мунистической партии Китая не 
только наметил грандиозный план, 
положивший начало новому пути во 
всестороннем продвижении про-
цесса великого возрождения китай-
ской нации с помощью китайской 
модернизации, но и придал новые 
силы для общего процветания всех 
людей, гармоничной материальной 
цивилизации и духовной цивилиза-
ции, модернизации гармоничного 
сосуществования человека и при-
роды, модернизации мирного раз-
вития. В духе 20-го Всекитайского 
съезда Коммунистической партии 
Китая экономический корабль 
Китая продолжит плыть по ветру и 
волнам, обеспечивая непрерывный 
импульс и новые возможности для 
мировой модернизации.

2023 год – это первый год полной 
реализации духа 20-го Всекитай-
ского съезда Коммунистической 
партии Китая. Экономика Китая 
восстанавливается на полной 
скорости, и различные экономи-
ческие показатели в начале года 
уже показали «хороший старт», 
создавая прочный фундамент для 
качественного экономического раз-
вития в течение всего года. В январе 
этого года индекс менеджеров по 
закупкам в обрабатывающей про-
мышленности Китая (PMI) вырос до 
50,1%. Во время каникул по случаю 
Праздника Весны было совершено 
около 308 млн туристических по-
ездок внутри страны. Количество 
людей, въезжающих и выезжающих 
из страны, увеличилось на 120,5% 
по сравнению с прошлым годом.    

Потребление в автономном 
режиме, такое как общественное 
питание, фильмы и покупки, вос-
становилось больше, чем ожида-

лось. Организация Объединенных 
Наций, Международный валютный 
фонд, Morgan Stanley и другие 
международные организации по-
высили свои последние прогнозы 
экономического роста Китая в этом 
году примерно до 5%.

2022 год – важная веха в истории 
развития отношений между Китаем 
и Казахстаном. В сентябре 2022 
года Председатель Си Цзиньпин 
посетил Казахстан с историческим 
государственным визитом. По ито-
гам переговоров главы государств 
подписали Совместное заявление 
по случаю 30-летия установления 
дипломатических отношений 
между КНР и РК, в котором под-
тверждена готовность прилагать 
усилия к исполнению устремления 
к единому будущему, характе-
ризующемуся вековой дружбой, 
глубоким взаимодоверием и со-
лидарностью. 

В 2022 году экономические 
и торговые инвестиции между 
двумя странами неуклонно рос-
ли, сотрудничество в области 
производственных мощностей 
дало плодотворные результаты, 
также достигли плодотворных 
результатов в области взаимной 
связи и сообщения, развили со-
трудничество и в новой отрасли, 
а объем торговли между Китаем 
и Казахстаном достиг рекордного 
уровня 31,1 млрд США.   

Был достигнут положительный 
прогресс в ряде ключевых про-
ектов сотрудничества, таких как 
проект Атырауского государствен-
ного нефтехимического комплекса, 
проект Кызылординского государ-
ственного стекольного завода, про-
ект Алматинской государственной 
ветровой электростанции «Шелек» 
60 МВт, а также количество и объем 
железнодорожных грузоперевозок 
Китай-Европа достигли рекордно-
го уровня.

2023 год – это первый год нового 
«золотого 30-летия» китайско-ка-
захстанских отношений, а также 
10-летие выдвинутой в Казахстане 
глобальной инициативы «Один 
пояс, один путь». Под стратеги-
ческим руководством глав двух 
государств Китай и Казахстан будут 
усиливать стыковки стратегий раз-
вития, совместно реализовывать 
глобальные инициативы развития, 
углублять качественное сотрудни-
чество в совместном строительстве 
«Один пояс, один путь», укреплять 
сотрудничество в традиционных 
сферах. А также – неуклонно рас-
ширять сотрудничество в сфере 
искусственного интеллекта, боль-
ших данных, цифровых финансов, 
электронной коммерции, зеленой 
энергетики, чтобы придать допол-
нительный импульс региональной 
и мировой экономике.

В 2023 году исполняется 10 лет 
инициативе «Один пояс, один 

путь» (ОПОП). Всеобщим стремле-
нием международного сообщества 
стало достижение баланса между 
развитием и безопасностью и обе-
спечение высококачественного 
развития за счет высокого уровня 
безопасности. Растет спрос на со-
трудничество всеми сторонами в 
области снижения риска бедствий 
и управления чрезвычайными 
ситуациями, что является важной 
частью BRI, заявил на встрече ми-
нистр по чрезвычайным ситуациям 
Ван Сянси.

По его словам, Китай играет 
ведущую роль в разработке Устава 
BRIDRREM в качестве основы для 
его работы и постоянно укрепляет 
основы BRIDRREM, расширяя 
сотрудничество с Организацией 
Объединенных Наций и другими 
международными учреждени-
ями и организациями, а также 
региональное и субрегиональное 
сотрудничество.

Китай готов обмениваться и 
делиться со всеми сторонами 
успешным опытом с китайской 
спецификой управления чрез-
вычайными ситуациями, а также 
совместно улучшать возмож-
ности снижения риска бедствий 
и управления чрезвычайными 
ситуациями, добавил Ван. Участ-
ники высоко оценили инициативу 
Китая по созданию BRIDRREM для 
улучшения глобального управле-
ния стихийными бедствиями.

Мами Мидзутори, специаль-
ный представитель Генерального 
секретаря ООН по снижению 
риска бедствий, заявил, что 
разработка BRIDRREM окажет 

мощную поддержку междуна-
родным инициативам, таким как 
Сендайская рамочная программа 
по снижению риска бедствий на 
2015-2030 годы.

Послы Пакистана, ЮАР, Саудов-
ской Аравии, Чили и других стран, 
а также постоянный координатор 
ООН в Китае выразили свою 
поддержку углублению сотруд-
ничества по управлению чрез-
вычайными ситуациями в рамках 
BRI, чтобы помочь всем сторонам 
эффективно реагировать на раз-
личные стихийные бедствия и 
аварии и постоянно повышать 
устойчивость к бедствиям. 

Представители органов управ-
ления чрезвычайными ситуа-
циями Камбоджи, Монголии и 
других стран заявили о своей 
поддержке Пекинской деклара-
ции BRIDRREM и ее Устава, а также 
о своей готовности укреплять 
политическую коммуникацию 
и практическое двустороннее и 
многостороннее сотрудничество 
для совместного содействия раз-
витию BRIDRREM.

Встреча была организована 
Министерством по чрезвычайным 
ситуациям Китая. В совещании 
по видеосвязи приняли участие 
представители 60 национальных 
и региональных органов управле-
ния чрезвычайными ситуациями 
из Азии, Африки, Европы, Америки 
и Океании, восьми международ-
ных и региональных организаций. 
Участники были проинформиро-
ваны о последних разработках 
BRIDRREM и достигли предва-
рительного согласия по Уставу 
BRIDRREM.

Синьхуа 

Его проводит Медиакорпора-
ция Китая при содействии 

МИД КНР, а также Министерства 
культуры и туризма Китая. Цере-
мония открытия прошла в онлайн-
формате. На ней выступили более 
50 политиков, представителей 
СМИ и других гостей из более 
чем 40 стран мира, как сообщает 
информационная служба мобиль-
ного приложения «Россия – Китай: 
главное».

На открытии Китайского фести-
валя документальных фильмов 
20 февраля выступил главный 
редактор газеты «Деловой Ка-
захстан» Серик Коржумбаев. Он 
высказал мнение, что показанные 
в рамках фестиваля фильмы по-
могут иностранной аудитории, в 
том числе жителям Казахстана, 
лучше понять Китай, что будет 
способствовать укреплению со-

трудничества в рамках «Одного 
пояса, одного пути».

Напомним, инициативу «Один 
пояс, один путь» председатель 
КНР Си Цзиньпин выдвинул 10 лет 
назад. Именно она стала главной 
темой проходящего в эти дни фе-
стиваля. В его ходе будет показано 
более 60 документальных и худо-
жественных лент производства 
CGTN на английском, испанском, 
французском, арабском и русском 
языках.

Первый подобный фестиваль 
прошел летом прошлого года. К 
нему присоединились почти 130 
СМИ из более чем 60 стран мира. 
Было показано более 50 доку-
ментальных фильмов на разных 
языках. Фестиваль этого года 
продлится до конца 2023 года.

DKNews, 
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Китай опубликовал «Концептуальный 
документ по инициативе глобальной 
безопасности» на основе предложений, 
выдвинутых Председателем КНР 
Си Цзиньпином. Китайский лидер 
выступил с этой инициативой в ответ 
на конфликты и вызовы безопасности 
в современном мире.

Чжан СЯО:
«БЫСТРОЕ 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
КИТАЯ 
СПОСОБСТВУЕТ 
РОСТУ МИРОВОЙ 
ЭКОНОМИКИ»
Крупнейшая за последнюю сотню лет пандемия и невиданные перемены переплетаются и накладываются 
друг на друга, что приводит к множественным кризисам, таким как нехватка энергии, продовольственная 
безопасность и высокая инфляция, а восстановление мировой экономики идет слабым темпом. 
В 2022 году Китай, столкнувшись со стремительно меняющейся международной обстановкой и гигантскими 
сложными задачами стабильного развития внутренних реформ, эффективно отреагировал на последствия 
эпидемии, энергично способствуя стабилизации и восстановлению экономики, повышая качественное 
развитие, неуклонно улучшая благосостояние людей, обеспечив надежную и плотную защиту жизни населения, 
сдал тяжелый табель успеваемости.

СНИЖАТЬ РИСКИ, 
УПРАВЛЯТЬ 
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМИ 
СИТУАЦИЯМИ 
В Пекине успешно прошло первое совещание 
координаторов Рамочной программы 
международного сотрудничества «Один пояс, один 
путь» по снижению риска бедствий и управлению 
чрезвычайными ситуациями (BRIDRREM) 
как в онлайн-, так и в офлайн-режиме.

ЯЗЫКОМ КИНО  
На этой неделе стартовал Китайский фестиваль 
документальных фильмов «Один пояс, один путь».
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Айгуль БЕЙСЕНОВА 

Имя легендарного Шакена Ай-
манова (1914-1970), которое 

долгое время носит алматинская 
киностудия, знакомо каждому 
жителю мегаполиса. Его хлесткий 
юмор, граничащий с сарказмом, 
боготворят многие, кто знал Ша-
кена-ага при жизни. Не понятно 
бывало, то ли он шутит, то ли 
говорит серьезно. Его называют 
лучшим актером-импровизато-
ром прошлого столетия. Ему легко 
давались остросюжетные роли, 
острохарактерные эпизоды. 

Пройдя путь от молодого ак-
тера до главного режиссера и 
художественного руководителя, 
Шакен Айманов был новатором 
в своем деле, стоявшим у исто-
ков казахского кинематографа. 
По воспоминаниям Шолпан 
Алтайбаевой – героини картины 
«Ангел в тюбетейке», Шакен-ага 
был лучшим кинорежиссером, ис-
тинным мастером казахстанского 
киноискусства. 

«Столько добрых, светлых вос-
поминаний, что овладевает тре-
пет перед светлой памятью Ша-
кена-ага. С большим уважением и 
чувством глубокой благодарности 
я всегда вспоминаю о нем, даже 
спустя 55 лет тяжело сдерживать 
слезы невосполнимой и преждев-
ременной утраты. 

Потому что он был очень ред-
ким человеком, музыкально 
одаренным, разносторонним, 
многогранно интересным, та-
лантливым, веселым, эрудиро-
ванным. Обладал искрометным 
юмором, любил жизнь, любил 
людей. В каждом, кто окружал его, 
он замечал творческую искру, пы-
тался уловить, выявить и показать 
этот дар в своих кинокартинах. За 
это его любили все! За его большое, 
заботливое, доброе сердце. За уме-
ние вносить в жизнь окружающих 
свет и радость. 

Он был человек-праздник, 
умевший приподнять настроение, 
рассмешить, обрадовать. Своим 
творчеством в каждодневную 
обыденность он привносил свои, 
аймановские, краски, потому и 
все фильмы его очень душевные, 
теплые, добрые, наполненные 
счастливым светом давно ушед-
шей эпохи». 

– Шолпан Жусуповна, как 
так получилось, что студент-
ка иняза, не имеющая опыта 
актерского мастерства, вдруг 
стала главной героиней в филь-
ме Шакена Айманова «Ангел в 
тюбетейке»?

– Начну с того, что я изучала 
когда-то итальянский язык, хотела 
ехать в Москву, чтобы поступить 
на факультет романо-германской 
филологии. Я полюбила итальян-
скую литературу, мне нравились 
их песни, фильмы, и тогда я сама, 
по самоучителю, самостоятельно 
стала изучать итальянский язык. Я 
знала, что в те годы в республике 
не было кадров, не хватало специ-
алистов по итальянскому языку. 
Я вообще увлекалась языками, у 
меня была рекомендация препо-
давателя по французскому языку, 
я была настроена ехать в Москву, 
но в последние минуты папа не 
отпустил меня. 

Это было катастрофой для меня, 
планы рушились, настроение на 
нуле. Из этого состояния меня 
спасло лишь то, что меня утвер-
дили на роль Ляйли в фильме 
«Крылья песни» по роману Ни-
колая Анова. В романе, который 
я читала еще до съемок фильма, 
фигурировали такие имена, как 
Курманбек Джандарбеков, Шара 
Жиенкулова, Куляш Байсеитова, и 
другие корифеи нашего театраль-
ного искусства. Музыку к фильму 
писала Газиза Жубанова. 

И поскольку это был дебют 
выдающегося казахстанского ре-
жиссера Азербайжана Мамбетова, 
к нему на съемки в Шымкентскую 
область приехал тогда Шакен Кен-
жетаевич Айманов, он в то время 
был художественным руководите-
лем киностудии Казахфильм. Все 
были в большом восторге, узнав, 
что приехал сам Шакен Айманов. 

И вот, 1 сентября 1966 года, 
вместо того чтобы сесть за парту 
аудитории алматинского Инсти-
тута иностранных языков, куда 
я успела подать документы по 
настоянию старшей сестры, на 
факультет французского языка, 
меня отпрашивают на целый ме-
сяц для съемок в фильме «Крылья 
песни». Безусловно, я горжусь, что 
мне посчастливилось сняться в 
этом фильме, повествующем о 
становлении первого казахстан-
ского музыкального театра. 

Именно там, на съемочной 
площадке, Шакен Кенжетаевич 
впервые увидел меня. Моим пар-
тнером в роли Хаджимукана был 
Алимгазы Раимбеков. В фильме 
есть эпизод, где главный герой 
Муса приводит меня в Кумыс-
Хану, напивается там, а моя ге-
роиня – девочка аульная, которая 
на ярмарке яблоками торговала. 
Оказавшись в непредвиденной 
ситуации, она стоит в углу и 
горько плачет, и тут появляется 
Хаджимукан со свитой джигитов, 

успокаивает, утешает мою герои-
ню. Во время этой сцены как раз 
присутствовал Шакен Кенжета-
евич, увидев контраст хрупкой 
девушки и крупного, здорового 
джигита, он решил, видимо, обы-
грать это в своей музыкальной 
комедии «Ангел в тюбетейке». Мы 
оба были приглашены на съемки 
его фильма.  

Надо сказать, что при первом же 
знакомстве я сразу почувствовала 
со стороны Шакена Кенжетаевича 
доброе, благосклонное отноше-
ние к себе. В те годы я еще не 
понимала, что же он сумел раз-
глядеть во мне? Сейчас понимаю, 
что помимо внешних данных, его 
привлекла моя начитанность, об-
разованность, интеллигентность, 
воспитание, владение иностран-
ными языками. 

Я из семьи известного казах-
станского журналиста, писателя 
Жусупа Алтайбаева. Причем Ша-
кен-ага знал моего отца. Враща-
лись в одних кругах, встречались 
на совместных светских меропри-
ятиях. Шакен-ага, видимо, уловил 
это мое стремление к искусству, к 
творчеству, его что-то внутреннее 
привлекало во мне. Надо сказать, 
что Шакен-ага пригласил меня 
тогда не только сняться в его 
комедийной картине «Ангел в 
тюбетейке», но и включал в состав 
всех делегаций. 

Будучи студенткой 3-го курса 
иняза, я была включена в состав 
делегаций Союза кинематогра-
фистов Казахстана на всесоюзный 
кинофестиваль в Ленинграде, 
потом в Минске, была в Риге, 
позже в Тбилиси. Ему нравилась 
моя речь и то, как я могла пред-
ставлять Казахстан на крупных 
международных площадках. 
Могла выступить с речью на ино-
странных языках. Надо сказать, 
что в промежутке перед фильмом 
«Ангел в тюбетейке» я еще сня-
лась в небольшой роли в картине 
режиссера Жардема Байтенова 
«Синий маршрут». 

Шакен Айманов еще пригласил 
меня сняться в роли Марьям в 
драматическом фильме «Земля 
отцов», оператором картины был 
сын Шакена-ага Мурат Айманов, 
а уже летом – в картине «Ангел в 
тюбетейке». Роли были написаны 
специально для нас троих: для 
Амины Умурзаковой – заботли-

вой мамы Тайлака, Алимгазы 
Раимбекова, который утвержден 
был на роль Тайлака, и меня – его 
избранницы в роли Айши. 

Нам также сказали, что не будет 
никаких фото- и кинопроб, что мы 
уже утверждены на роли. Такой 
была история моего вхождения 
в кино. Не исключено, что со 
временем Шакен-ага хотел сде-
лать из меня профессиональную 
актрису, ведь все предпосылки, на 
его взгляд, на то были. 

– Чем примечательна для 
вас роль Айши, с какими слож-
ностями приходилось сталки-
ваться?

– Сложностей особых не было, 
потому что я играла саму себя. 
Шакен-ага знал, что и Тайлак – 
Алимгазы Раимбеков, и я с ролью 
справимся, хоть мы и не были 
профессиональными актерами. 
Роли были написаны специально 
для нас, под наши характеры, этим 
они и примечательны. 

Но был единственный сложный 
момент, когда Амина Умурзакова 
– гиперактивная мама Тайлака 
сообщает, что он падал с лошади, 
имеет серьезные отклонения. 
В этот момент я не знала, как 
правильнее выразить свое изум-
ление. У меня не было актерских 
навыков, хотелось выглядеть на 
экране как можно естественнее 
и правдоподобнее. Молодой 
была, неопытной, не знала, как 
правильнее выразить гнев или 
растерянность. Для меня, как для 
человека правдивого, ложь и при-
творство – неприемлемые вещи. 
В этом и состояла сложность, 
сыграть состояние искреннего 
смятения, когда мать любимого 
человека сообщает нелицепри-
ятные вещи о нем. 

Слегка растерявшись, я сделала 
какое-то зверское выражение 
лица, сейчас понимаю, что это 
неправильно было и получилось 
неестественно и недостаточно 
красиво. Сейчас понимаю, что 
каждая киноактриса должна 
думать, как правильнее препод-
нести себя в кадре, потому что 
картина выйдет в широкий про-
кат и останется в истории. Меня, 
к примеру, в двух-трех эпизодах 
снимали вообще без грима, а это 
попросту недопустимо. Поэтому в 
некоторых местах я сама себе не 

нравлюсь, например, в сцене, где 
мы поднимаемся на фуникулере 
на Шымбулак, там я вообще без 
грима. 

Оказывается, другие актрисы 
пересматривают все детали, 
требуют пересъемок, наносят 
дополнительный грим, макияж, 
требуют нужного освещения, ну а 
здесь все так прошло. Можно ска-
зать, что сложность заключалась 
в недостатке опыта. 

И все-таки я низко преклоняюсь 
перед светлой памятью Шакена 
Кенжетаевича, который 55 лет 
тому назад пригласил меня, не-
профессиональную, неопытную 
девушку-студентку, в свои кино-
проекты. Вам не передать, с какой 
теплотой и любовью он относился 
к людям, особенно к тем, в ком ви-
дел проявление каких-то способ-
ностей. Он нес большую миссию 
художника, пытался показать 
жителям других стран красоту на-
шего народа, великолепие нашей 
природы. Сквозь кинокадры нес в 
большой мир всю уникальность 
наших красот. Пытался показать 
все лучшее, что у нас есть, и наш 
город, и доброту наших людей, и 
теплоту отношений, и дружбу, ко-
торой дорожил, а главное – любовь 
к своей Земле! 

Шакен-ага никогда не думал 
о больших гонорарах, регалиях, 
званиях или почестях. Я свиде-
тель того, как в Ленинграде он 
весь свой гонорар потратил на 
встречу гостей, кинематографи-
стов, организовывал широкие 
банкеты, куда приглашен был весь 
звездный состав того времени, по-
пулярные корифеи театрального 
и киноискусства. Настолько от-
крытой, щедрой и широкой была 
его душа.           

– Его большой кинопроект 
– фильм об Абае, который так 
и не удалось осуществить, вы 
что-то знали о нем?

– Конечно. Я даже представляла, 
мечтала, что буду сниматься в 
нем. Трагизм ситуации состоял 
в том, что неожиданно для всех 
оборвалась жизнь Шакена-ага, а 
вместе с ней и все его проекты. 
Причем в тот период, когда он 
серьезно готовился к съемкам 
фильма об Абае, можно сказать, 
жил и дышал этим проектом. Все 
его задумки мысленно уже были 
выстроены. 

Он ни с кем этим не делился, 
ни на бумаге и никак вообще. Он 
мысленно продумывал каждую 
роль, каждую деталь, каждый 
эпизод. Роли были нацелены на 
конкретных актеров. Проект об 
Абае Шакен-ага вынашивал много 
лет, готовился снять 4-серийный 
полнометражный фильм, но 23 
декабря 1970 года в Москве его 
сбила машина и случилось не-
предвиденное. Ему тогда было 
всего 56 лет. Если бы не трагедия, 
сколько бы он всего создал!             

«Ангел в тюбетейке» – 
сияние сквозь время…
В День памяти легендарного казахстанского актера, 
режиссера, сценариста Шакена Айманова, в год 55-летия 
его знаменитой картины, исполнительница главной 
роли Айши, сыгравшая в музыкальной комедии «Ангел 
в тюбетейке» Шолпан Алтайбаева в беседе с нашим 
корреспондентом поделилась своими воспоминаниями.

Вадим КРАВЦОВ, 
фото предоставил Ж. ЕРМАНОВ

Yamaha Music Gulf FZE (YMGF) 
– одна из дочерних компаний 

производителя музыкальных 
инструментов Yamaha уже седь-
мой год проводит региональные 
творческие соревнования среди 
студентов музыкальных вузов. 
Цель программы – внести вклад в 
местную музыкальную культуру, 
поддерживая молодых музыкан-
тов в реализации их творческого 
потенциала и развитии перспек-
тив в их музыкальной карьере. 

Компания, чей офис располо-
жен в Дубае, работает в странах 
Ближнего Востока, Западной 
Азии, Африки и ряде государств 
постсоветского пространства. 
YMGF не только занимается ком-
мерческой деятельностью, но и 
курирует расположенные в реги-
оне музыкальные школы Yamaha. 

На этот раз престижный кон-
курс проводился для кларнети-

стов. По результатам видеозапи-
сей 1-го тура в режиме онлайн 
состоялся отбор участников 
на 2-й тур. В Дубай приехали 
конкурсанты из 19 стран. Они 
были разделены на две группы. 
Вторую группу сформировали 
соискатели из стран постсо-
ветского пространства. Высту-
пления молодых кларнетистов 
проходили под аккомпанемент 
рояля в концертном зале отеля 
Sheraton. 

Международное жюри воз-
главил итальянский кларнетист 
Риккардо Кросилья. Он  выступал 
в составе многих известных ев-
ропейских оркестров, является 
концертмейстером группы клар-
нетов флорентийского оркестра 
Maggio Musicale Fiorentino п\у 
Зубина Меты.

В первом онлайн-туре Нуралы 
Кунгалиев представил програм-
му из произведений Андре Блоха 
и Сергея Танеева. Во втором 
сыграл Фантазии на темы оперы 

Джузеппе Верди «Риголетто» 
композитора Луиджи Басси. 
Шесть конкурсантов, в их числе 
и Нуралы Кунгалиев, стали по-
бедителями стипендиальной 
программы от Yamaha Music 
Gulf. Каждый из них получил по 
новенькому кларнету Yamaha 
Custom. Это и есть стипендия 
от YMGF, денежная или какая-
либо другая форма поощрения 
не предусмотрена.

Нуралы Кунгалиева в Дубай 
сопровождал его педагог Жанат 
Ерманов, профессор Кафедры ду-
ховых и ударных инструментов 
КНК им. Курмангазы.  «Нуралы 
сейчас студент третьего курса 
консерватории, у меня учится 
с 1-го курса, – говорит Жанат 
Ерманов. – После окончания 
музыкальной школы им. Байсеи-
товой поступил ко мне. За эти три 
года он неоднократно являлся 
победителем и лауреатом раз-
личных музыкальных конкурсов, 
республиканских олимпиад. Он – 

один из лучших моих студентов. 
Очень любит свой инструмент. На 
мой взгляд, в Дубае он играл на 
голову выше других участников. 
После выступления Нуралы, еще 
до подведения итогов, коллеги 
подходили ко мне с поздравлени-
ями. Это уже признание! Нуралы 
выступал при серьезной конку-
ренции. Из одной Украины были 
студенты из 4 консерваторий. Из 
Армении, Грузии, Туркмении и 
Узбекистана также были сильные 
конкурсанты. Был студент и из 
Академии искусств в Астане. Это 
все ведущие музыкальные вузы 
постсоветского пространства. В 
итоге Нуралы Кунгалиев получил 
отличный профессиональный 
инструмент с шикарным зву-
чанием».

Вместе с Нуралы сертификат в 
Дубае получил и Жанат Ерманов. 
В нем написано: «Мы с радостью 
вручаем этот сертификат в знак 
признательности за выдающую-
ся работу вашего ученика».Жанат ЕРМАНОВ, Нуралы КУНГАЛИЕВ и Риккардо КРОСИЛЬЯ

Нуралы Кунгалиев, студент алматинской Казахской 
национальной консерватории им. Курмангазы, стал 
победителем музыкального конкурса кларнетистов 
в Дубае за право обладания стипендиальной 
программой 2022/23 Gulf Yamaha Music Gulf. 

В награду – кларнет Yamaha

– А во время съемок Шакен 
Кенжетаевич учил вас чему-то? 
Может, были какие-то советы, 
напутствия с его стороны?

– Он мог показать, как правиль-
нее изобразить что-то. Получа-
лось смешно, но вполне понятно. 
Его голос с легкой хрипотцой ни-
когда не забыть и не перепутать. 
Наверное, сложные роли, где тре-
бовалась определенная подготов-
ка, мне бы тяжело давались. Но те 
роли, какие исполняла я, большой 
сложности не представляли. 

Помнится, стояли жаркие лет-
ние дни во время съемок «Ангела 
в тюбетейке»… В городе душно, и 
после съемок в обеденный пере-
рыв все мы поехали на Медео, 
подышать горным воздухом. 
Стоим мы, помню, на мостике, 
внизу протекает речка Алматинка, 
и тут же на мостике случайно по-
встречала своего папу. Мой папа 
был главным редактором журнала 
политической сатиры при ЦК КП 
КазССР «Шмель». Работа его была 
не из легких, высмеивать и выво-
дить на чистую воду мошенников, 
рвачей, спекулянтов и прочих 
несознательных элементов совет-
ского периода. Папа в обеденный 
перерыв тоже поехал подышать 
воздухом. Там они встретились 
с Шакеном-ага, поговорили по-
свойски. Моя старшая сестра Дана 
тоже снималась в картине Шаке-
на-ага, играла мать Тайлака – Тану 
в молодости. 

А на вопрос папы, будет ли толк 
от того, что его дочери снимаются 
у него, Шакен-ага, похвалив обеих, 
сказал отцу, что толк будет, нужно 
только время. Шакен-ага и мой 
папа – мои духовные наставни-
ки, ориентиры, люди, которых я 
искренне уважала и ценила. На-
ставления папы, которые он давал 
своим дочерям: «Не отставать 
от своих сверстников!» и «Надо 
учиться, чтобы иметь финансо-
вую независимость!», мы всегда 
выполняли. А духовная близость 
с Шакеном-ага объясняется, воз-
можно, и тем, что мой день рож-
дения тоже в феврале – 25 числа. 
В прошлом году мне исполнилось 
75 лет. Я пережила Шакена Кенже-
таевича на 20 лет.

С самой юности я очень люби-
ла жанр кино, и не за внешний 
его лоск, а за смысл, за глубину 
подачи материала, которую пы-
тается передать режиссер своим 
зрителям. Со временем понимаю, 
что я могла бы стать неплохим 
сценаристом, учитывая, что мне 
очень нравится работать с тек-
стами. Но стала преподавателем 
французского и итальянского 
языков, кандидатом филологи-
ческих наук. 

Мой труд востребован, препо-
даю французский и итальянский 
языки студентам консерватории 
– будущим вокалистам. Несмотря 
на пенсионный возраст, про-
должаю трудиться вот уже 20 лет. 
В год 30-летия Независимости 
Республики Казахстан была удо-
стоена государственной награды 
– медали «Ерен еңбегі үшін». Как 
вы поняли, в жизни моей два 
серьезных увлечения или, пра-
вильнее сказать, призвания – это 
кино и языки.
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